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Заседание Совета Заседание Совета 
Законодательного собрания Законодательного собрания 
состоялось в Черемховском районесостоялось в Черемховском районе

В его работе приняли участие 
руководители министерств, 
депутаты регионального 
парламента, мэры и председатели 
Дум муниципальных 
образований Иркутской области. 

В ходе заседания Совета ЗС по взаимо-
действию с представительными органами 
муниципальных образований региона спикер 
областного парламента Александр Ведерни-
ков акцентировал внимание на том, что стро-
ительство модульных и быстровозводимых 
объектов социальной сферы по стандартным 
проектам должно получить более широкое 
распространение в территориях Приангарья. 

Ранее в рамках рабочей поездки глава 
парламента вместе с коллегами по депутат-
скому корпусу, министром здравоохране-
ния области Андреем Модестовым, мэром 
района Сергеем Марачем и председателем 
районной Думы Любовью Козловой посетили 
фельдшерско-акушерский пункт в деревне 
Бархатова. 

Здесь необходимо построить новый ФАП. 
Так, в Бархатова фельдшер работает в здании 
1930 года постройки. Как было отмечено, са-
мым подходящим решением станет строитель-
ство модульных быстровозводимых зданий.

При этом, по мнению парламентариев, 
модульное строительство должно широко 
применяться и при строительстве социально 
значимых объектов в других сферах – об-
разовании, культуре, спорте, а также при 
возведении хозяйственных сооружений, в 
том числе пищеблоков и гаражей. 

Так, в школе села Зерновое, где прошло 
заседание Совета, остро стоит вопрос о стро-
ительстве теплого гаража модульного типа 
для двух автобусов и трактора, которые по-
стоянно находятся под открытым небом, а 
зимой руководство школы вынуждено искать 
возможность размещать их в приспособлен-
ных помещениях.

- В нашей области остро стоит вопрос 
капремонта и строительства социальных 
объектов. Вместе с тем, проектирование 
– весомая, а порой непосильная для муници-
палитетов статья расходов. И даже когда 
проект профинансирован, нужно пройти 
длительные экспертизы и найти средства 
на капитальную стройку. Выход – строи-
тельство модульных и быстровозводимых 
зданий. Это высокая скорость и качество 
работ, низкие трудозатраты и сокращение 
расходов местных бюджетов, в том числе 
и на подготовку проектной документации. 
Мы должны дать мэрам готовые, стан-
дартные решения, – подчеркнул Александр 
Ведерников.

Председатель комитета по строительству 
и дорожному хозяйству Законодательного 
собрания Виктор Побойкин обратил вни-
мание также на то, что при капитальном 
строительстве того или иного объекта, ко-
торое в среднем длится два года, удорожа-
ние сметы составляет около 30%, тогда как 
модульное строительство ведется обычно в 
течение одного сезона. Он также отметил, 
что тема находится на контроле комитета 
и неоднократно обсуждалась на площадке 
областного парламента. 

 - Это должно быть комплексное ре-
шение, подходящее для строительства 
объектов в разных сферах, – добавил пар-
ламентарий.

Об опыте и перспективах развития мо-
дульного строительства рассказали пред-
ставители профильных министерств. Поло-
жительный опыт накоплен в региональном 
минздраве. По словам министра Андрея Мо-
дестова, с 2014 года ФАПы строились как 
капитальные объекты, и за пять лет было 
введено в эксплуатацию всего 59 объектов, 
после этого в 2019 году было принято реше-
ние о переходе на применение модульных 
конструкций, благодаря чему за пять лет 
построили 158 пунктов. 

Кроме того, за последние два года таким 
способом была построена и 21 врачебная ам-
булатория. Вместе с тем, потребность в новых 
ФАПах остается высокой – по состоянию на 
1 января 2024 года не соответствует нормам 
104 ФАПа и 59 амбулаторий в регионе.

По словам министра образования Макси-
ма Парфенова, что касается школ и детских 
садов, то за последние два года в этой сфере 
продвинулись мало, так как федеральный 
законодатель запрещает реализацию обра-
зовательных программ в не капитальных 
строениях, модульными могут быть только 
вспомогательные сооружения. 

Вице-спикер областного парламента На-
талья Дикусарова при этом добавила, что 
средства на строительство модульных пище-
блоков должны быть заложены в областном 
бюджете на следующий год, а также необ-
ходимо проработать вопрос строительства 
модульных гаражей.

По линии областного Министерства соци-
ального развития модульное строительство 
используется не только для хозяйственных 
построек – складов и котельных, но и при 
возведении домиков для проживания в дет-
ских оздоровительных лагерях. В завершаю-
щей стадии проработки находятся вопросы 
строительства модульных малых домов куль-
туры и спортивных объектов.

- Только так можно закрыть потреб-
ности в социальных объектах в большом 
количестве территорий. Мэры смогут 
перестать тратить деньги на подготовку 
проектно-сметной документации, а де-
лать только привязку к местности. Люди 
смогут нормально работать, фельдшеры 
в нормальных условиях будут принимать 
пациентов, в том числе детей, – подытожил 
Александр Ведерников, отметив что развитие 
модульного строительства останется важным 
направлением совместной работы депутатов 
областного парламента, правительства и 
органов местного самоуправления.

Дорогие друзья!
Поздравляю юных жителей 

Иркутской области 
и их родителей

с Международным днем 
защиты детей!

День защиты детей напоминает 
взрослым об ответственности, которую 
мы несём за подрастающее поколение. 
Защита жизни, здоровья и прав детей – 
важная государственная задача, которая 
является приоритетным направлением 
в деятельности Правительства Иркут-
ской области.

Нам необходимо сделать всё для того, 
чтобы дети росли в атмосфере любви и 
понимания, имели возможность реа-
лизовать свои таланты, быть самостоя-
тельными и уверенными в своих силах. 
Именно в юном возрасте формируется 
личность, определяются нравственные 
ориентиры человека, поэтому важно, 
чтобы каждый ребёнок был окружён 
любовью и вниманием, рос здоровым и 
счастливым. 

Адресую слова признательности 
всем, кто посвятил свою жизнь детям, 
чья профессия связана с их воспитанием 
и защитой. Благодарю за ваш добросо-
вестный труд. 

Юным жителям Иркутской области 
в этот праздничный день желаю здоро-
вья, счастья и радости, весёлых каникул 
и успехов во всех начинаниях! Пусть у 
каждого из вас будет радостное детство, 
тёплые воспоминания, о которых сохра-
нятся у него на долгие годы.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

Уважаемы жители 
Черемховского района, дорогие 
земляки – дети и их родители!

Примите искренние поздравления 
с Международным днём защиты детей!

Первый день лета – не просто празд-
ник, в первую очередь это напоминание 
об ответственности общества за жизнь и 
судьбу маленьких сограждан, за обеспе-
чение самого главного права каждого 
ребенка – права на счастливое детство.

Ведь дети – это наше богатство. Ради 
них мы работаем и живем, строим планы 
и с надеждой смотрим в завтрашний 
день. Чтобы эти надежды осуществи-
лись, мы, взрослые, должны окружать 
детей вниманием и заботой, формиро-
вать у них почтительное отношение к 
достоянию прошлого, научить справед-
ливости, доброте и человечности.

За нашими детьми – будущее черем-
ховской земли. Вот почему одним из 
приоритетов в нашей работе является 
создание условий для всестороннего 
развития подрастающего поколения, его 
правовой и социальной защищенности.

Желаем всем ребятам яркого детства 
и осуществления всех заветных желаний. 
А родителям – взаимопонимания, согла-
сия, тепла и благополучия.

Сергей МАРАЧ, 
мэр Черемховского района,

Любовь КОЗЛОВА, 
председатель Думы ЧРМО
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ВСТРЕЧАВСТРЕЧА

В конце минувшей 
рабочей недели 
в районной 
администрации прошла 
встреча мэра Сергея 
Марача с почетными 
гражданами района.

Сергей Владимирович и при-
сутствовавшие за круглым столом 
обладатели высокого звания обсу-
дили ряд актуальных в настоящее 
время тем. Такие встречи носят 
пусть не частый, но регулярный 
характер и весьма результативны. 
Они позволяют в открытом, пря-
мом разговоре определить наибо-
лее верные и доступные варианты 
решения обсуждаемых задач.

Кроме главы района, со сторо-
ны администрации в диалоге уча-
ствовали спикер районной Думы 
Любовь Козлова, руководитель 
аппарата администрации Марина 
Рихальская, и. о. заместителя мэра 
по социальным вопросам Евгений 
Манзула и секретарь районного 
совета ветеранов Елена Макарова.

Всего в Черемховском районе 
на данный момент носителей по-
четного звания 30 человек. На-
помню, ежегодно в этой славной 
армии тружеников прибавляется 
по одному (а в год юбилейный 
для района несколько) человеку, 
удостоившемуся высокой награды 
за свой вклад в развитие района. 
Впервые Положение о присвое-
нии звания «Почетный гражда-
нин Черемховского района» было 
разработано при мэре Александре 
Скворцове в начале 2000-х годов. 
С тех пор под влиянием времени 
в Положение вносились опреде-
ленные изменения, утверждаемые 
представительным органом района 
– Думой.

На этой встрече, где большую 
семью почетных граждан пред-
ставили Александр Михайлович 
Скворцов, Николай Константино-
вич Зубарев, Вера Владимировна 
Храмцова, Вера Константинов-
на Кудрявцева, Юрий Петрович 
Шапенков, Эдварт Иванович По-
ляковский, Степан Степанович 
Спешилов, Василий Иванович 
Лавринович, Ирина Анатольев-
на Каркушко, Тамара Степановна 
Веретнова, Анатолий Петрович 
Долматов, обсуждалась важность 
внесения изменений в Положение. 

Внёс предложение и объяснил 
свою позицию по этому вопросу 
экс-мэр района Александр Сквор-
цов. Предложение обсудили. Сер-
гей Марач внимательно выслушал 

все аргументы за и против и со-
гласился с тем, что некоторые мо-
менты Положения действительно 
требуют корректировки. 

Каждый обладатель высокого 
звания имеет в районе солидный 
опыт работы в какой-либо из сфер 
деятельности, поэтому темы за-
трагивались разные. Обсуждали 
проблемы образования, культу-
ры, здравоохранения, сельского 
хозяйства, состояния автомобиль-
ных дорог, взаимодействия пред-
ставительных и исполнительных 
органов власти в связи с образо-
ванием муниципальных округов 
и многое другое. Сергей Влади-
мирович ответил на все вопросы, 
в том числе и по ремонтам школ, 
возможности строительства но-
вых, а также по ремонтам дорог, 
текущим и предстоящим.

Председатель Думы Любовь 
Козлова пояснила причину уда-
ления таблички с именем евту-
шенковеда Владимира Артёмова 
со здания районной библиотеки 
в поселке Михайловка. Любовь 
Михайловна подтвердила, что свя-
зано это с выполнением необходи-
мых нормотворческих процедур, 
и как только все официальные 
документы будут оформлены, всё 
вернется на круги своя.

Своим опытом руководящей 
работы и опасениями в связи с 
кадровым голодом в сфере сель-
ского хозяйства поделился Юрий 
Шапенков. Впрочем, отсутствие 
притока квалифицированных 
специалистов в районе отмечает-
ся и в других сферах. По мнению 
экс-мэра Александра Скворцова, 
причина в слабой мотивации для 
молодых кадров, в частности – 
отсутствие жилого фонда для них.

Встреча за чашкой чая длилась 
более двух часов и, вне всякого 
сомнения, прошла не без поль-
зы. Принимающая сторона услы-
шала мнение уважаемых людей, 
имеющих солидный авторитет и 
вес в районе, а те, в свою очередь, 
смогли поделиться собственным 
опытом и получить ответы на кон-
кретные вопросы.

Мнение Александра Скворцова 
о том, что сообщество почетных 
граждан может и должно стать на-
дежной опорой для всей уровней 
власти при решении актуальных 
в районе проблем, было принято 
с одобрением. И это правильно 
– опыт и знания людей, ставших 
для жителей района достойными 
маяками, непременно следует ис-
пользовать во благо всех живущих 
на земле Черемховского района.

Ярослава ЯРИНА 

О ВАЖНОМ

Когда опыт и знания 
идут во благо всем

Важные вопросы на контролеВажные вопросы на контроле
у общественникову общественников
ОБЩЕСТВЕННАЯ ОБЩЕСТВЕННАЯ 
ПАЛАТАПАЛАТА

В районной 
администрации 
состоялось 
очередное заседание 
Общественного совета 
ЧРМО второго созыва. 

Начальник отдела молодеж-
ной политики и спорта Ольга 
Распопина представила членам 
совета информацию о состоянии 
физкультурно-массовой работы 
в Черемховском районном муни-
ципальном образовании. Всего 
для организации и проведения 
физкультурно-оздоровительных и 
спортивно-массовых мероприятий 
и для совершенства мастерства 
спортсменов в районе действует 
62 спортивных сооружения. Более 
11 тысяч человек в районе занима-
ются физической физкультурой и 
спортом. 

По месту жительства в 12 
сельских поселениях работают 
инструктора по спорту, 3 инструк-
тора осуществляют деятельность 
в поселке Михайловка. В посе-
лениях регулярно проводятся 
секции и товарищеские встречи 
среди команд старшеклассников и 
студентов по волейболу, футболу, 
баскетболу, настольному теннису, 
стритболу, пулевой стрельбе и хок-
кею с мячом.  

Методист по учебным дисци-
плинам МБУ «Центр развития 
образования» Оксана Степанова 
информировала членов Обще-
ственного совета о создании и 
развитии школьных театров как 
инновационного элемента вос-
питательной работы в рамках ре-
ализации Основ государственной 
политики по сохранению и укре-

плению традиционных россий-
ских духовно-нравственных цен-
ностей в Черемховском районе. 

В районе созданы школьные 
театры с целью раскрытия твор-
ческого потенциала школьников. 
Театральное искусство помогает 
разрешить многообразие психо-
лого-педагогических, социальных 
и культурных проблем. Это освое-
ние языка и культурных традиций 
других народов, развитие познава-
тельных интересов, навыков само-
обучения, самодисциплины, раз-
витие межличностного обучения. 

На базе образовательных уч-
реждений успешно развивают-
ся театральные объединения в 
Верхнем Булае, Зерновом, Лохово, 
Рысево, Нижней Ирети, Алехино. 
Творческие коллективы этих сёл 
имеют достижения муниципаль-
ного и регионального уровней, 
ими руководят подготовленные и 
талантливые руководители. 

Члены Общественного совета 
заслушали информацию консуль-
танта отдела организационной 
работы Ирины Веретновой о ре-
ализованных проектах террито-
риального общественного само-
управления (ТОС) в 2023 году. 
ТОСы сегодня – это кадровый 

резерв для местного самоуправ-
ления.

В 2023 году, сказала Ирина 
Петровна, в Черемховском районе 
было зарегистрировано 26 ини-
циативных проектов. 15 из них 
прошли муниципальный конкурс-
ный отбор и были направлены на 
областной конкурс в Министер-
ство экономического развития 
и промышленности Иркутской 
области. Все проекты успешно 
прошли региональный отбор.

Инициативный проект – пред-
ложение граждан в целях реали-
зации мероприятий, имеющих 
приоритетное значение для жи-
телей муниципального образо-
вания. Это организация детских 
и спортивных площадок, прове-
дение культурных, спортивных и 
образовательных мероприятий, 
создание и обустройство эколо-
гических троп, благоустройство 
и многое другое. Работа в этом 
направлении продолжается с на-
растающими темпами. 

Эти и другие вопросы повестки 
дня члены Общественного совета 
обсудили, получили исчерпываю-
щие ответы на интересующие их 
темы и приняли к сведению.

Наш корр. 

Каким я вижу 
Черемховский район 
в 2036 году

На заседании Общественной 
палаты Черемховского районно-
го муниципального образования 
состоялось торжественное вруче-
ние благодарственных писем мэра 
Черемховского района ученикам 
школ, принявшим участие в муни-
ципальный конкурс эссе 
и рисунков на тему «Ка-
ким я вижу Черемховский 
район в 2036 году».

Конкурс был органи-
зован в рамках разработ-
ки проекта Стратегии со-
циально-экономического 
развития Черемховско-
го районного муници-
пального образования 
на период до 2036 года. 
Участие в мероприятии 

приняли 12 детей из Новогромово, 
Михайловки, Голумети, Алехино, 
Тальников – Ангелина Кутовая, 
Арина Размахнина, Альбина То-
жибоева, Матвей Бурков, Дарина 
Попова, Таисия Коваленко, Дарья 
Веремейчук, Лика Базунова, Вик-
тория Архипова, Галина Колова-

нова, Маргарита Короле-
ва, Эвелина Спешилова.

Установление обрат-
ной связи с будущими 
жителями района необы-
чайно важно при опре-
делении стратегических 
перспектив развития. 
Выражая заинтересован-
ность в развитии Черем-
ховского района, его про-
цветании в долгосрочной 

перспективе, каждый из участни-
ков конкурса внес весомый вклад в 
главный документ целеполагания 
территории – Стратегию социаль-
но-экономического развития.

Благодарим ребят за актив-
ное участие в конкурсе. Желаем 
здоровья, счастья, успехов и во-
площения новых идей на благо 
развития Черемховского района.

Отдел экономического 
прогнозирования 

и планирования 
администрации 

Черемховского района

КОНКУРСКОНКУРС

Школьники района отмечены благодарственными 
письмами мэра за участие в написании Стратегии 
социально-экономического развития Черемховского 
районного муниципального образования на период 
до 2036 года.

СКАНИРУЙ!

Больше фото 
тут.
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С детства мечтал быть военным
СЛУЖБА СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУПО КОНТРАКТУ

В минувший четверг добровольцы 
из Черемховского района 
отправились на СВО. 

Андрей и Максим оба из п. Михайловка. 
Максим в 90-е годы срочную службу прохо-
дил в рядах ВВС, а теперь решил, что навыки, 
полученные в армии, пригодятся  и на кон-
трактной службе:

- Наверное, не открою секрета, если ска-
жу, что ситуация с СВО никого не оста-
вила равнодушным. В разной степени это 
коснулось каждой семьи, у кого-то служат 
родные, у кого-то знакомые. Думаю, что и 
я смогу быть полезным в зоне проведения 
спецоперации.

Андрею - 21, он с детства мечтал быть воен-
ным, но помешали ограничения по здоровью.

- С 14 лет грезил службой в рядах Воо-
руженных сил, не сложилось. Зато теперь 
такая возможность есть, и я решил ей вос-
пользоваться.

- Сегодня вы приняли важное и поистине 
мужское решение – пойти защищать Роди-
ну, – обратился к бойцам мэр С.В. Марач. – 
Надеюсь, талисманы с землей Черемховского 
района сохранят вас вдали от дома, где все 
мы вас ждем живыми, здоровыми и с победой.

Со словами напутствия обратились к воен-
нослужащим председатель Думы Черемхов-
ского района Л.М. Козлова и глава Михайлов-
ского городского поселения А.М. Рихальский:

- Волонтеры Думы готовят для наших 
бойцов специальные браслеты, использовать 
которые можно не просто как амулет, но 
и для перевязки или скрепления чего-либо в 
военно-полевых условиях. Берегите себя, мы 
вами гордимся, вы уже герои для нас! 

Напоминаем, контрактники являются про-
фессиональными военнослужащими, они 
обладают особым статусом, их семьи наделены 
соответствующими правами и льготами. Же-
лающие заключить контракт с Минобороны 
могут обратиться в военкомат, мобильный 
пункт отбора на воинскую службу или через 
личный кабинет на Госуслугах. 

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

Vместе помогаем семьям героев
ПОДДЕРЖКАПОДДЕРЖКА

В селе Рысево волонтеры 
молодежных организаций 
помогли заготовить дрова семьям 
военнослужащих спецоперации.

Одна из них семья Раушана Хасанова. 
Мужчина служит с марта 2023 года добро-
вольцем. Дома его ждут родители, которым и 
помогли по хозяйству юные активисты: специ-
алисты отдела молодёжной политики и спорта 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования и воспитанники 
клуба самбо Культурно-спортивного центра 
Черемховского сельского поселения  Никита 

Досаев и  Тимофей Тимофеев.

- Потрудились физически, с пользой про-
вели время. Пока наши земляки служат в 
зоне проведения СВО, наш долг всячески под-
держивать их близких в тылу. Популярный 
лозунг сегодня в этом вопросе как нельзя 
кстати – мы своих не бросаем!

Трудовые бригады помогают семьям слу-
жащих СВО не только в заготовке дров, но и  
других бытовых вопросах, например, зимой 
молодежь организовала «снежный десант» 
по уборке придомовых территорий от снега.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

НАШИ ПОБЕДЫНАШИ ПОБЕДЫ

В Иркутской области подвели 
итоги конкурса «За высокую 
социальную эффективность 
и развитие социального 
партнерства» по итогам 2023 
года. 

Награды и дипломы победителям в Пра-
вительстве региона вручили Председатель 
Правительства Иркутской области Констан-
тин Зайцев, вице-президент, исполнитель-
ный директор некоммерческого партнерства 
товаропроизводителей и предпринимателей 
(объединение работодателей) Иркутской об-
ласти Виталий Толстов, председатель Союза 
«Иркутское областное объединение органи-
заций профсоюзов» Александр Коротких.

Конкурс учрежден трехсторонней комис-
сией Иркутской области по регулированию 
социально-трудовых отношений для при-
влечения внимания работодателей и обще-
ственности к решению социально-трудовых 
вопросов.

Мероприятие проводится по нескольким 
номинациям. В первой «Организация Иркут-
ской области высокой социальной эффектив-
ности и лучших достижений в сфере разви-
тия социального партнерства» победители 
определяются по группам – производствен-

ная сфера, непроизводственная, бюджетная 
сфера. Вторая номинация – «Лучшее муни-
ципальное образование Иркутской области 
по проведению работы в сфере развития 
социального партнерства». Так же отмечены 
организации, добившиеся высокой социаль-
ной эффективности (лауреаты).

Из 84 заявок, поступивших на конкурс, 14 
было от муниципальных образований, 18 – от 
организаций производственного профиля 
и 52 от организаций непроизводственной и 
бюджетной сферы. По результатам конкурс-
ного отбора победителями признаны девять 
муниципальных образований, девять орга-
низаций Иркутской области и лауреатами 

конкурса стали 17 организаций.

В номинации – «Лучшее муниципальное 
образование Иркутской области по проведе-
нию работы в сфере развития социального 
партнерства» Черемховское районное муни-
ципальное образование в своей территори-
альной группе заняло второе место.

Среди организаций Черемховского райо-
на лауреатами конкурса стало  муниципаль-
ное  казенное учреждение «Централизован-
ная бухгалтерия Черемховского районного 
муниципального образования».

 Соб. инф.

Высокая эффективность и развитие Высокая эффективность и развитие 
социального партнерствасоциального партнерства

Думы Черемховского Думы Черемховского 
района и посёлка района и посёлка 
Михайловка Михайловка 
стали победителями стали победителями 
конкурса проектов конкурса проектов 
среди среди 
представительных представительных 
органов органов 
Приангарья Приангарья 
ЗАСЛУЖЕННАЯ ЗАСЛУЖЕННАЯ 
НАГРАДАНАГРАДА

Благодарности победителям 
ежегодного конкурса Заксобрания 
Иркутской области на лучшую 
организацию работы с населением 
по реализации социально 
значимых проектов среди 
муниципальных Дум вручил 
спикер регионального парламента 
Александр Ведерников во время 
депутатского форума, который 
прошел в областном центре 16 мая. 

Также вице-спикеры регионального пар-
ламента Кузьма Алдаров и Наталья Дику-
сарова наградили дипломами участников 
конкурса.

В номинации «Развитие институтов 
гражданского общества и общественного 
самоуправления на территории муници-
пального образования» лучшими признали 
думы  Черемховского района и п. Михай-
ловки, г. Усолья-Сибирского и Биритского 
сельского поселения Балаганского района. 

Победителями в номинации «Развитие 
физической культуры и спорта, формиро-
вание здорового образа жизни населения» 
стали думы Братска, Нукутского района, г. 
Слюдянки и п. Молодежный Иркутского 
района. 

Лучшие проекты по формированию со-
временной комфортной городской среды 
представили думы Иркутска, п. Белоречен-
ского Усольского района и Хомутово Иркут-
ского района. Дума Братского района победи-
тель в номинации «Молодежная политика».

Поздравляя коллег, Александр Ведерни-
ков сказал: «Наша общая главная задача – 
представлять интересы жителей Иркутской 
области во власти при разработке муници-
пальных и государственных правовых актов. 
Именно вы понимаете практику примене-
ния всех законов, в чем они недостаточно 
проработаны, и совершенствуете их своими 
предложениями и законодательными ини-
циативами. Мы научились работать совмест-
но, у нас сложилась единая сплоченная 
команда, благодарю вас за эту плодотворную 
работу».

Всего в этом году на рассмотрение ко-
миссии конкурса поступили заявки от 65 
муниципальных дум. В числе участников 
были 5 городских округов, 10 муниципаль-
ных районов, 13 городских поселений и 19 
сельских поселений. Самыми активными 
оказались представители сельских посе-
лений – от них поступило 23 заявки, в том 
числе 11 в номинацию «Формирование со-
временной комфортной городской среды».

Информация подготовлена 
по материалам пресс-службы 
Законодательного Собрания 

Иркутской области
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В Приангарье 16 семей получили 
социальную выплату на строительство 
жилья в сельских территориях
Свидетельства 
о предоставлении 
социальной выплаты 
на строительство или 
приобретение жилья 
в сельской местности 
получили 16 семей региона 
в рамках реализации на 
территории Иркутской 
области государственной 
программы «Комплексное 
развитие сельских 
территорий».

Общий объём социальной вы-
платы составил 26,3 млн рублей. 
Из них 24,5 млн рублей – средства 
федерального бюджета. Сумма для 
каждого получателя определяет-
ся индивидуально и составляет не 
более 70% расчётной стоимости 
строительства или приобретенного 
жилья.

- С помощью данных серти-
фикатов жители Приангарья 
смогут улучшить свои жилищ-
ные условия, сделать прожива-
ние на сельской местности ещё 
более комфортным. Уверен, это 
ещё больше поспособствует укре-
плению семейных ценностей, что 
весьма значимо в объявленный 
Президентом страны Год семьи,- 
подчеркнул губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев.

Как сообщил министр сельского 

хозяйства региона Илья Сумароков, 
все получатели являются много-
детными семьями и работниками 
агропромышленного комплекса 
Приангарья из Аларского, Бохан-
ского, Баяндаевского, Заларинского, 
Черемховского, Осинского и Эхи-
рит-Булагатского районов.

- Программа рассчитана, в 
первую очередь, на поддержку 
тружеников агропромышленного 
комплекса региона и работников 
сельских учреждений социальной 
сферы, признанных нуждающимися 
в улучшении жилищных условий. 
При этом приоритет во всех ка-
тегориях получателей отдаётся 
многодетным семьям в порядке оче-

рёдности,- отметил Илья Сумароков.

Напомним, что госпрограмма 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» реализуется  на тер-
ритории Иркутской области с 2020 
года. Она предусматривает ряд ме-
роприятий, направленных на улуч-
шение условий жизни граждан в 
сельской местности, в том числе со-
циальную выплату на строительство 
или приобретение жилья. За четыре 
года данную выплату получили 149 
семей региона.

Пресс-служба 
губернатора Иркутской 

области и Правительства 
Иркутской области

В области по нацпроекту 
«Жильё и городская среда» 
благоустроили первые 
в 2024 году дворы
В посёлке Мишелёвка 
Усольского района 
завершилось 
благоустройство двух 
дворовых территорий. 
Работы выполнили 
в рамках федерального 
проекта «Формирование 
комфортной городской 
среды» национального 
проекта «Жильё 
и городская среда». 

Во дворе дома № 8 на улице Лес-
ной убрали бортовые камни, заме-
нили лавочки, урны и освещение, 
обустроили парковочную площадку, 
установили ограждение. 

Преобразилась дворовая тер-
ритория дома № 2 на улице Сибир-
ской. Там демонтировали старые 
малые архитектурные формы, уло-
жили асфальтобетонное покрытие, 
обустроили пандусы. Жителей те-
перь будут радовать цветы в новых 
вазонах, а рядом с домом установи-
ли лавочки, урны и столы. Провели 
новое освещение.

– Всего в этом году в Иркут-
ской области по нацпроекту «Жи-
льё и городская среда» планируется 
благоустроить 94 двора в 24 му-
ниципальных образованиях. В 48 
дворах уже приступили к работам. 
Обновленные дворовые террито-
рии до конца года появятся во всех 
10 городских округах, а также в 
большинстве муниципальных рай-
онов, – рассказал губернатор При-
ангарья Игорь Кобзев.

Глава региона напомнил, что 
инициированный Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным нацио-
нальный проект «Жильё и городская 
среда» позволяет создавать также 
современный облик обществен-
ных территорий. Например, в 2023 
году в Мишелевке благоустроили 
две спортивно-игровые площадки 
на улицах Гагарина и Радищева: 
установили игровое и спортивное 
оборудование, освещение, ограж-
дение, скамейки и урны.

Пресс-служба 
губернатора Иркутской 

области и Правительства 
Иркутской области

Служба ветеринарии Иркутской 
области объявила о конкурсе 
предоставления грантов на 
создание приютов для животных
Служба ветеринарии 
Иркутской области 
с 27 мая начинает прием 
документов на конкурс по 
предоставлению грантов 
на создание приютов для 
животных, 
в том числе животных без 
владельцев и животных, 
от права собственности 
на которых владельцы 
отказались.

- В конкурсе могут принять 
участие социально ориентирован-
ные некоммерческие организации. 
Максимальный размер гранта – 
не более 3,8 млн рублей, - сообщил 
руководитель службы ветеринарии 
Сергей Шевченко. - Средства гран-
та могут быть использованы на 
приобретение модульных зданий, 
ветеринарного оборудования, 
оборудования для хранения и ути-
лизации биологических отходов. 
Кроме того, грант можно будет 
направить на покупку транспор-
та, специализированного обору-
дования для отлова и содержания 
животных, строительных мате-
риалов для создания ветеринарного 
блока, вольеров для содержания жи-
вотных и ограждений, обеспечение 
электро- и водоснабжения.

Для участия в конкурсе заяви-
тель должен иметь право собствен-
ности или право пользования на 
условиях договора аренды на срок 
не менее трех лет на земельный уча-
сток с видом разрешенного исполь-
зования «Ветеринарное обслужива-
ние» или «Приюты для животных». 
Также необходимо предоставить 
план по созданию приюта со сметой 
расходов. 

Документы принимаются до 26 
июня 2024 года в службе ветерина-
рии Иркутской области лично, либо 
через организации почтовой связи 
по адресу: 664007, г. Иркутск, ул. 
1-Красноказачья, д. 10, с 08.00 до 
12.00 часов и с 13.00 до 17.00 часов 
(кроме субботы, воскресенья).

Ознакомиться с подробными 
условиями конкурса, перечнем не-
обходимых документов, критериями 
оценки заявок можно на едином 
портале Правительства Иркутской 
области https://irkobl.ru/news/
konkursy/ и на официальном сай-
те службы ветеринарии Иркутской 
области https://irkobl.ru/sites/vet/
brodiagi/konkurs/.

Пресс-служба 
губернатора Иркутской 

области и Правительства 
Иркутской области

Иркутская область присоединилась к акции 
в поддержку жителей Белгородской области
Иркутская область 
присоединилась к акции 
в поддержку жителей 
Белгорода 
и Белгородской области, 
которая состоялась на 
Международной выставке-
форуме «Россия» на ВДНХ.

– Все мы знаем, как важно чув-
ствовать поддержку в сложные 
минуты. Поэтому выставка «Рос-
сия», объединившая всю страну, 
призывает всех откликнуться и 
не остаться в стороне, оказать 
помощь жителям Белгорода и Бел-
городской области, – подчеркнула 
генеральный директор выставки 
«Россия» Наталья Виртуозова.

На стенде Приангарья размещен 
информационный баннер об акции 
«Белгород, наши сердца – с вами». 
Посетители стенда могут написать 
пожелание жителям Белгорода и 
Белгородской области, выразить 
свою поддержку на специальной 
открытке в форме сердца, на кото-
рой размещен qr-код для пожерт-
вования.

Сбор средств осуществляется на 
счета общественной организации 
МОО «Святое Белогорье против 
детского рака». Помощь будет на-
правлена на расходы, связанные с 
лечением и реабилитацией граждан, 
пострадавших от обстрелов в Бел-
городской области, в том числе на 
расходы, связанные с уходом за тя-
желобольными и протезированием.

Кроме того, представители Ир-
кутской области приняли участие в 
мероприятиях в поддержку Белго-
родской области, которые прошли на 
выставке-форуме в субботу, 25 мая.

Состоялся телемарафон, в ходе 
которого спортсмены, блогеры, 
дизайнеры, актеры, руководители 
организаций рассказали о важно-
сти помощи людям, оказавшимся в 
непростых условиях, а также поде-
лились опытом оказания поддержки 
жителям Белгородской области.

На выставке «Красота в глазах 
смотрящего», которая проходила 
на стенде Белгородской области в 
течение всего дня, посетители смог-
ли увидеть настоящие художествен-
ные шедевры, которые белгородские 

умельцы создали на обломках от 
снарядов ПВО С-400. В экспозиции 
«Вопреки…» на региональном стен-
де установили вазы под цветы из 
отработанных гильз самоходных ар-
тиллерийских установок. Эти гиль-
зы наполнили чернозёмом и расте-
ниями из Белгородской области как 
символ продолжающейся жизни.

В пространстве Универмаг в па-
вильоне № 75 мастера-художники 
Белгородской области провели се-
рию мастер-классов, знакомящих 
посетителей с народными промыс-
лами региона. В зоне культурных 
проектов павильона № 75 прошел 
показ специальной коллекции Алё-
ны Ахмадуллиной «Белогорье» в 
рамках акции «Силуэт добра». 
На создание коллекции дизайне-
ра вдохновили народные художе-
ственные промыслы Белгородской 
области.

Завершился день концертной 
программой «Новый фолк» от луч-
ших творческих коллективов Бел-
городчины.

Международная выставка-фо-
рум «Россия» – это важнейшие 
достижения страны, собранные на 
одной площадке. В течение все-
го времени проведения выставки 
гостей ждут культурные меро-
приятия, насыщенная деловая и 
образовательная программа. По-
сетителям представлены экспози-
ции 89 регионов России, ведущих 
федеральных ведомств, корпора-
ций и общественных организаций. 
Выставку уже посетило более 12 
млн человек. Международная вы-
ставка-форум «Россия» проходит 
на территории ВДНХ в Москве с 4 
ноября до 8 июля.

Пресс-служба 
губернатора Иркутской 

области и Правительства 
Иркутской области



530 мая 2024 № 21 (992) ДЕПУТАТСКИЙ ЧАС

Проезд открыт: 
в Иркутской области совершенствуется 
схема пригородных маршрутов

Транспортную 
доступность 
обсудили 
на сессии 
Заксобрания  
Люди должны иметь возмож-

ность свободно перемещаться, 
доехать до районного центра и 
вернуться домой!

Водитель просто не вышел, 
рейс отменили, потому что заме-
ны нет - не дорожат этой работой!

Жители одного из поселков 
иногда вынуждены ночевать на 
вокзале, потому что нет автобуса. 
Это совершенно неприемлемо!

Эти и многие другие пробле-
мы, связанные с пригородными 
и междугородними перевозками, 
обсудили депутаты Законодатель-
ного собрания Иркутской области 
в рамках депутатского часа на оче-
редной сессии. Тема актуальная: 
в мае были запущены садоводче-
ские маршруты, что ещё раз обо-
значило существующие вопросы в 
схеме организации общественного 
транспорта. 

Нужна 
система
- Необходимо разработать 

комплексную программу мо-
дернизации общественного 
транспорта, - отметил предсе-
датель Заксобрания Александр 
Ведерников. - Это позволит при-
влекать федеральные средства, 
которые можно направлять на 
обновление автобусного парка в 
муниципалитетах. 

По мнению спикера областно-
го парламента, одна из основных 
проблем в регионе - нехватка регу-
лируемых маршрутов: тех, чья ра-
бота дотируется за счет бюджета, 
поскольку они убыточны, но всё 
же очень нужны людям. 

- У нас в области более 350 
маршрутов, из них регулируется 
около 20, - подчеркнул Александр 
Ведерников. - Это чуть более 5%. 
Тогда как в других регионах регу-
лируется почти половина всех 
маршрутов. 

Обозначил Александр Ведер-
ников и ещё ряд проблем:

- Медленно идет работа над 
созданием единых электронных 
транспортных карт для опла-
ты проезда. Буксует тема со-
циальных маршрутов. Сегодня 
у каждого льготника минимум 
три карты для оплаты проезда, 
а нужна всего одна. Многие ре-
гионы уже смогли решать этот 
вопрос. Необходимо создавать 
условия, при которых частные 
перевозчики смогут работать 
на нерентабельных маршрутах. 
Решения по этим вопросам тре-
буют межведомственного взаи-
модействия.

Голос 
территорий
О том, с какими сложностя-

ми сталкиваются пассажиры, 
перевозчики и местные власти, 
рассказали депутатам мэр Черем-
ховского района, представители 
администраций Иркутского рай-
она и Иркутска. 

- От работы на некоторых 
маршрутах перевозчики отка-
зываются из-за плохого состо-
яния дорог. По этой же причине 
нет автобусного сообщения с 
несколькими садоводствами в 
Иркутском районе, пояснил за-
меститель мэра Иркутского 
района Юрий Витер. 

- Муниципалитеты никак не 
могут повлиять на выбор пе-
ревозчика, а все вопросы и пре-
тензии направляются, в первую 
очередь, именно к нам, - добавил 
мэр Черемховского района Сергей 
Марач. - У кого-то не хватает 
автопарка, кто-то не может 
найти водителей, зарплата у 
которых около 30 тысяч рублей, 
люди часто уходят, а найти но-
вых - проблема. А ведь водителю 
необходимо обеспечивать долж-
ное время для отдыха. 

Анализ 
маршрутов
Год назад депутаты уже обсуж-

дали организацию пассажирских 
перевозок на муниципальном 
часе. Для правительства региона 
были подготовлены рекоменда-
ции. О том, что уже сделано и над 
чем ещё ведется работа, рассказал 
министр транспорта и дорожно-
го хозяйства Иркутской области 
Максим Лобанов.

- В 2022 году в Иркутской об-
ласти было 367 маршрутов, из 
них 228 пригородных, 139 между-
городних. После анализа и опти-
мизации установлены три новых 
маршрута, 21 изменен, около 50 
отменены. 

Например, в Оёкском муни-
ципальном образовании появится 
новый маршрут Максимовщина - 
Бутырки - Коты - Оёк – Хомутово. 
Так, местные жители смогут ездить 
в Хомутово, где есть крупные мага-
зины и другие нужные учреждения. 
И для этого необязательно будет 
дожидаться автобусов из Иркутска. 

Кстати, в минтрансе каждую 
неделю собираются совещания 
по регулированию и оптимизации 
маршрутных сетей. Участие в них 
принимают и депутаты Заксобра-
ния, передавая запросы от жите-
лей своих округов.

Предложения, поступившие 
от представителей территорий, а 
также от депутатов областного пар-
ламента, будут включены в проект 
постановления, который рассмо-
трят на июньской сессии ЗС.

Конкретно
Перевозки по садоводческим 

маршрутам начались с 1 мая. Таких 
маршрутов в этом году будет 95.

Поэтому такую работу нуж-
но проводить комплексно, вместе 
с муниципалитетами. 

Евгений САРСЕНБАЕВ, 
депутат ЗС, член фракции политической партии 
«Коммунистическая партия Российской Федерации»:

- Считаю очень важным решить вопрос с организа-
цией проезда по единой карте. Эта тема обсуждается много лет, однако 
решения до сих пор не найдено. Пока мы слышим очень расплывчатые 
цифры, говорится о необходимости организации нового подразделения, 
которое будет регулировать эту работу. Вполне возможно для удобства 
воспользоваться сервисами «Госуслуг», которыми сегодня пользуются 
очень многие. Нужно выходить на федеральный уровень, чтобы была 
разработана такая услуга именно для жителей Иркутской области.

Виталий ПЕРЕТОЛЧИН, 
депутат ЗС, член фракции Всероссийской политической
партии «Единая Россия»:

- Обеспечение пригородных и особенно дачных перевозок - это 
наиболее важный вопрос. Большая часть обращений, которые посту-
пают к нам, депутатам, и, уверен, в органы местного самоуправления, 
связана именно с этой сферой. В Усть-Илимске и Усть-Илимском 
районе, например, очень много дачных кооперативов, которые 
расположены за пределами города. Сегодня нам подробно объяс-
нили проблемы, которые возникают при заключении контрактов 
с перевозчиками. Одна из главных - отсутствие средств, чтобы 
возмещать расходы на убыточных маршрутах. Мы договорились, 
чтобы появились соглашения по тем маршрутам, которые не были 
заключены: это автобусы на 13-й и 22-й километры, в кооперативы 
«Лесники» и «Фиалка». В ближайшие дни движение автобусов 
будет организовано. 

Лариса ЕГОРОВА, 
депутат ЗС, руководитель фракции социалистической полити-
ческой партии «Справедливая Россия - За правду»:

- Садоводческие маршруты - это всегда больной вопрос, как 
и дороги, по которым должен двигаться транспорт. И решать его 
нужно комплексно. Сейчас во многих садоводствах люди оформляют 
землю в собственность, получают прописку и живут круглогодично. 
Ездят каждый день на работу, отправляют детей в школу. Поэтому 
необходимо говорить о постоянном автобусном сообщении, а также о 
школьных автобусах, если проживает достаточное количество детей. 
А для этого нужна инфраструктура. 

Олег ПОПОВ, 
депутат ЗС, руководитель фракции политической 
партии «ЛДПР - Либерально-демократическая партия России»:

- Тема пригородных, садоводческих и междугородних перевозок 
очень важная. Несправедливо перекладывать всю вину на перевоз-
чиков, что некоторые маршруты не обслуживаются. Как ездить, если 
дорога в плохом состоянии и нет остановочных пунктов?! За последние 
годы расходы таких предприятий существенно возросли: транспорт, 
запчасти, топливо. А ведь они исполняют социальную функцию, для 
многих отдаленных поселений автобус - это единственный способ 
сообщения. Поэтому им необходимо помогать, в том числе и содер-
жанием всей инфраструктуры. 

И, конечно, давно назрел вопрос цифровизации общественных 
перевозок. Пока каждый муниципалитет пытается придумать что-то 
свое, и эффекта практически нет. Нужен единый областной продукт, 
который даст возможность оплачивать проезд электронным способом, 
получая на ту же карту все положенные льготы. 

Валерий УС, 
депутат ЗС, руководитель фракции политической партии 
«Новые люди»:

- Президент России в своем послании задал направление: улуч-
шить качество жизни людей. И возможность проезда, особенно из 
отдаленных населенных пунктов, очень важна. Люди едут в соци-
альные учреждения, магазины, больницы. Мы видим, что работа по 
развитию этого направления ведется, однако проблемы остаются. 
Новые единицы транспорта выделяются, а дороги не отремонтиро-
ваны. Или дорога есть, а транспорта нет. 
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Праздник творчества и вдохновения
ТАЛАНТЫ ТАЛАНТЫ 
РАЙОНАРАЙОНА

На прошедшей неделе 
в Доме культуры «Жарки» 
состоялся отчетный 
концерт учеников детской 
школы искусств поселка 
Михайловка.

Отчётный концерт – одно из 
самых важных событий в жизни 
учреждения дополнительного об-
разования. Мероприятие проводится 
ежегодно и демонстрирует творче-
ские достижения и уровень исполни-
тельского мастерства учащихся, ведь 
выступления готовятся в течение 
года и к отчётному концерту испол-
нители подходят на пике формы.

Яркие номера, красочные костю-
мы, прекрасная музыка, звучавшая 
в этот день – всё это для любимых 
зрителей, которые пришли, чтобы 
поддержать исполнителей и пора-
доваться их успехам.

По традиции в этот день мэр Че-
ремховского района Сергей Марач 
вручил именные стипендии гла-
вы муниципалитета семи лучшим 
воспитанникам школы искусств. 
Стипендиатами в этом году стали 
Виктория Бурыкина, Алёна Сине-
шина, Даниил Храмов, Анастасия 
Монастырева, Карина Шабанова, 
Полина Карелина и Алёна Дядич.

– Сегодня мы отметили ребят, 
которые в течение учебного года 
участвовали и побеждали в кон-
курсах разных уровней, добились 
высоких результатов, каждый в 
своем направлении. Считаю важ-
ным поддерживать по-настоящему 
талантливых ребят, ведь именно 
от них зависит то, каким будет 
наш район в ближайшем будущем, 
- отметил мэр Черемховского района 
Сергей Марач.

Глава муниципалитета пожелал 

коллективу школы благополучия, 
творческого вдохновения, успешной 
профессиональной деятельности во 
благо образования и воспитания де-
тей Черемховского района. 

С приветственным словом ко 
всем присутствующим обратилась 
директор школы Татьяна Переляева. 
Она отметила, что этот учебный год 
был наполнен напряженной твор-
ческой работой и подчеркнула, что 
учащиеся школы завершают его с 
хорошими успехами и высокими 
результатами в творческой деятель-
ности.

Для кого-то этот учебный год 
был первым – для кого-то заклю-
чительным. В этом году восемь вы-
пускников музыкального и худо-
жественного отделений получили 
документы о предпрофессиональной 
подготовке. Уже сегодня эти ребята 
могут преподавать музыку в детском 
саду.

В течение концерта учащиеся 
и преподаватели школы искусств 

дарили свое творчество, душевное 
тепло и хорошее настроение. Со сце-
ны звучали произведения классиков 
и современных авторов. Концерт-
ные номера в исполнении юных, 
но весьма талантливых музыкантов 
впечатляли своим разнообразием, 
мастерством исполнения. 

Каждый из них - результат кро-
потливой и упорной работы талант-
ливых преподавателей, их мастер-
ства и профессионализма, а также 
результат плодотворного взаимо-
действия школы и семьи. 

- Наверное, каждый сидящий 
сегодня в зале чувствовал атмос-
феру единения, чувствовал, что все 
мы – это большая дружная семья, 
которую объединяет любовь к ис-
кусству. Искренне благодарю кол-
лектив преподавателей, концерт-
мейстеров, учащихся, родителей 
за насыщенный, результативный 
учебный год, - сказала Татьяна Пе-
реляева в завершение мероприятия.

Александр ГРОММ 

Первые паспорта вручили 
школьникам района

ЗНАЧИМОЕ СОБЫТИЕЗНАЧИМОЕ СОБЫТИЕ

18 юношей и девушек из 
Алёхино, Бельска, Голумети, 
Михайловки, Лохово, 
Парфеново, Верхнего Булая 
Зернового, Онота, Нижней 
Ирети, Узкого Луга и 
Саянского получили паспорта 
граждан России.

Вручение паспорта – это большое и 
волнующее событие в жизни молодых 
людей. Этот факт знаменует для юных 
граждан начало взрослости и самосто-
ятельности, так как паспорт – это юри-
дический документ, удостоверяющий 
личность гражданина любой страны.

Торжественная церемония состоялась 
22 мая в администрации Черемховского 
района. Событие является традиционным 
и приурочено к государственным празд-
никам или памятным датам. В этот раз 
оно были посвящено Году семьи, объяв-
ленном Президентом страны. 

Паспорта подросткам вручили мэр Че-
ремховского района Сергей Марач и пред-
седатель районной Думы Любовь Козлова. 

Глава района отметил, что паспорт 
гражданина Российской Федерации не 
просто документ. Это возможность почув-
ствовать духовную связь с нашей великой 
Родиной, подумать о важности принятых 
решений для личной судьбы и для буду-
щего всей страны.

- Получая паспорт гражданина на-

шей страны, каждый его обладатель 
должен осознавать свои права и обя-
занности, понимать, что Россия – это 
не просто место нашего проживания, 
это наша Родина, которую следует 
уважать, знать её историю, гордиться 
героями, беречь достояние. Хочется, 
чтобы все, для кого сегодня важный день, 
выросли патриотами, законопослушны-
ми гражданами, могли в полной мере ре-
ализовать свои способности и уверенно 
шли к намеченным целям, - подчеркнул 
мэр Черемховского района Сергей Марач.

Присоединилась к поздравлениям 
ребят, достигших 14 лет и получивших 
первые паспорта граждан России, предсе-
датель районной Думы Любовь Козлова. 
Она выразила надежду, что каждый из 
почти двух десятков юношей и девушек 
в будущем свяжет свою жизнь, судьбу и 
трудовую деятельность со своей малой 
родиной – Черемховским районом.

- В будущем каждый из вас реализует 
свой потенциал в различных сферах. И 
уверена, что каждый из вас сможет до-
стойно нести честь гражданина России, 
любить свою страну, уважать и чтить 
её законы. Мне хотелось бы, чтобы вы ни-
когда не забывали свою малую родину, ведь 
благополучие нашей страны начинается 
с того места, где мы живем и работаем, 
с самих нас, - сказала Любовь Михайловна. 

Кроме того, в подарок ребята полу-
чили обложки для паспортов от РДДМ 
«Движение Первых» и позитивное на-
строение.

Александр ГРОММ

Последний звонок: 
прощание с детством 
и шаг в будущее!

Последний звонок – и радостное, 
и в то же время несколько грустное 
событие для всех. Родители вчерашних 
школьников понимают, что их дети 
уже выросли и находятся на пороге 
нового этапа своего жизненного пути. 
Педагоги подводят итоги, отпускают 
во взрослую жизнь, ставших за девять 
или одиннадцать лет практически род-
ными, своих учеников. А сами школь-
ники вспоминают: их школьная жизнь 

была насыщена яркими событиями.

С этим знаковым событием один-
надцатиклассников школы № 3 поселка 
Михайловка поздравили мэр Черемхов-
ского района Сергей Марач, председа-
тель районной Думы Любовь Козлова и 
директор школы Инна Исакова. 

-Уверен, что накопленный за 
годы учебы багаж знаний послужит 

крепкой базой для саморазвития и 
самореализации в жизни. Ваши успехи 
сегодня — это стабильность и про-
цветание района завтра. Вы – наше 
будущее, надежда, - подчеркнул Сер-
гей Марач.

В ходе мероприятия благодар-
ственными письмами мэра Черем-
ховского района за результативное 
участие в конкурсах научно-исследова-
тельских работ, предметных олимпиа-
дах, успехи в учебе и спорте, поддерж-
ку имиджа школы и района отмечены 
Иван Звягин, Таисия Старовойтова и 
Матвей Бурков. 

К поздравлениям присоедини-
лась председатель районной Думы 
Любовь Козлова. Она поблагодарила 
коллектив школы за их труд, заботу 
о детях, индивидуальный подход к 
каждому ученику, а также родителей 
сегодняшних выпускников за помощь 
в воспитании и обучении таких от-
зывчивых, трудолюбивых, добрых и 
одаренных ребят.

- Уверена, что вам удастся 
успешно сдать экзамены и посту-
пить в те вузы, в которые вы стре-
митесь. Ведь от вас зависит будущее 

черемховской земли, её дальнейшее 
развитие и процветание. Надеюсь, 
что большинство свяжет свою судь-
бу с малой родиной, - подчеркнула 
Любовь Козлова.

Любовь Михайловна также вручи-
ла благодарственные письма от район-
ного парламента за участие в жизни 
поселения, активную гражданскую 
позицию и высокие спортивные ре-
зультаты Даниле Кучкорову, Владис-
лаву Иванову и Кристине Молгачевой.

Поздравила выпускников и дирек-
тор школы. Инна Исакова пожелала 
им достойно пройти выпускные экза-
мены, найти своё призвание, раскрыть 
способности и добиться успехов.

- С особенными словами и вол-
нением внутри хочу обратиться к 
нашим выпускникам. Сегодня для вас 
прозвенел последний школьный зво-
нок, это важный этап в вашей жиз-
ни. Вы сегодня скажете до свиданья 
школе, своим учителям. Пусть при-
ятные воспоминания о школе хранят 
ваши сердца, а будущее привлекает 
своими возможностями. Верьте в 
себя и свои силы, пусть сбудется всё, 
о чём мечталось, реализуются ваши 

амбициозные планы, - сказала она.

Кроме того, к поздравлениям, 
звучащим в этот день в адрес выпуск-
ников, присоединились учителя, ро-
дители и будущие первоклассники 
михайловской школы №3.

Сегодня были слезы радости и 
грусти, трогательные песни и стихи. 
Добрая традиция праздника – это 
школьный вальс. В каждой школе он 
был особенным, потому что выпуск-
ники готовились к выступлению на 
протяжении всего учебного года.

Кульминация праздника – звон 
золотого колокольчика с красным бан-
том. Это символ прощания со шко-
лой. Совсем скоро выпускников ждут 
экзамены.

Напомним, что экзаменационная 
кампания в этом году для девятикласс-
ников стартовала 21 мая, а одиннадца-
тиклассники сдали первый экзамен 
23 мая. Продлится основной период 
до 5 июля. Стоит отметить, что в этом 
году семь выпускников Черемховского 
района имеют шансы получить медаль 
«За особые успехи в учении».  

Александр ГРОММ

ПРОЩАЙ, ШКОЛАПРОЩАЙ, ШКОЛА

В пятницу во всех школах Черемховского района прозвенели последние звонки. 81 
одиннадцатиклассник и 431 выпускник девятых классов попрощались с уроками и 
переменами. Впереди у них важный жизненный этап – это не только пора экзаменов, но 
и выбор будущей профессии.
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Листая архив выпусков 
«МС» двухдесятилетней 
давности, невольно 
обратишь внимание, 
что из недели в неделю 
полосы районки пестрили 
заголовками о рекордных 
урожаях, достижениях 
тружеников полей и ферм, 
строительстве новых 
сельскохозяйственных 
объектов. 

Не меньше, чем половина всех дости-
жений аграриев черемховской земли, 

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

ОПХ «Нижнеиретское». Как это было

принадлежала работникам обособлен-
ного подразделения «Нижнеиретское» 
СХАО «Белореченское».

Объяснение тому весьма простое. Ведь 
коренные перемены со знаком плюс при-
шли в жизнь хозяйства, а затем и всего 
села, где оно располагалось, на заре ну-
левых вместе с интеграцией в Черем-
ховский район сельскохозяйственного 
объединения «Белореченское». 

Тогда в уже далёком 2000-м году ге-
неральный директор «Белореченского» 
Гавриил Франтенко сделал директору 
совхоза «Нижнеиретский» очень се-
рьёзное предложение – войти в состав 
динамично развивающегося аграрного 
предприятия. Слава о Гаврииле Степа-
новиче, как о крепком хозяйственнике, 
умелом руководителе, о его бизнесчутье 
и, без преувеличения, государственном 
мышлении шли далеко впереди него. 

Директор совхоза предложение влить-
ся в эту мощную структуру, чтобы дать 
второе дыхание своему предприятию, 
принял. Думается иначе и быть не могло, 
ведь на кону было благополучие кол-
лег и всех жителей села. К слову, СХАО 
«Белореченское» было тогда и остается 
по сей день главной движущей силой, 

несущей в крестьянскую среду идеи и 
подходы рационального и эффективного 
хозяйствования. 

В мае 2000 года совхоз становится ча-
стью СХАО «Белореченское». Так появи-
лось на черемховской земле ОПХ «Ниж-
неиретское». Вместе с тем в хозяйство 
начала поступать новая сельскохозяй-
ственная техника, строиться новые про-
изводственные объекты. Так, в течение 
трех лет парк техники пополнился самы-
ми передовыми сельскохозяйственными 
машинами иностранного производства, 
а поголовье молодняка КРС, размещен-
ного на новой откормочной площадке, 
выросло аж до 1800 животных.

Параллельно сельхозпредприятие 
вело строительство ремонтных мастер-
ских и жилых домов. Последней ниж-
неиретской новостройкой стало здание 
конторы. 

Почувствовали на себе положитель-
ные перемены и работники сельскохозяй-
ственного объединения – стали получать 
неплохую зарплату, покупать и строить 
дома, учить детей, обустраивать свою 
жизнь солидными покупками, почувство-
вали уверенность в дне грядущем.  

Поэтому можно уверено сказать, 
что новая жизнь пришла в старое село, 
и во главе её стал локомотив агропро-

мышленного производства Приангарья 
СХАО «Белореченское». Продолжало 
развиваться и крепнуть ОПХ «Нижне-
иретское». 

К 2005 году яровой сев сельхозпред-
приятия составлял почти семь тысяч гек-
таров, а средняя урожайность зерновых 
культур благодаря усилиям нижнеирет-
ских растениеводов составляла 26 ц/га. 
В следующем сезоне ОПХ «Нижнеирет-
ское» практически покорился рубеж в 
тридцать центнеров с гектара. 

Новый сельскохозяйственный се-
зон-2008 в нижнеиретском хозяйстве 
стал одним из знаковых для животно-
водческой отрасли. На ферме в деревне 
Бажей был введён в эксплуатацию ещё 
один новый животноводческий корпус 
на 200 скотомест. Общее поголовье КРС 
в хозяйстве на тот момент насчитывало 
2700 голов. А во время открытия звуча-
ли амбициозные планы по увеличению 
стада до 3200 животных.

В следующем сезоне аграрному пред-
приятию покорился самый важный и 
знаковый рубеж, ставший заключитель-
ным аккордом в истории нижнеиретского 
хозяйства как обособленного подразделе-
ния. Тогда полеводам из Нижней Ирети 

удалось отправить в закрома сельскохо-
зяйственного объединения 17,3 тысячи 
тонн зерна. По итогам уборочной кам-
пании было отмечено, что такого урожая 
хозяйство никогда не получало.   

В 2010 году внутри «Белореченского» 
произошла очередная реорганизация, 
укрупнение обособленных подразделе-
ний, и «Нижнеиретское» стало частью 
ОПХ «Сибирь».

Разумеется, любая история успеха 
невозможна без участия человека. Для 
нижнеиретского совхоза, а затем и ОПХ 
«Нижнеиретское» знаковой фигурой 
стал его тогдашний руководитель – Фё-
дор Иванович Жернаков. Ведь именного 
благодаря этому знатному труженику, 
умелому руководителю филиал «Бело-
реченского» гремел на всю округу.

Сельчане высоко ценили трудолюбие, 
упорство, настойчивость и стремление 
Фёдора Жернакова и в 1997-м доверил 
ему ТОО «Нижнеиретское», дела кото-
рого, мягко скажем, шли на спад, выбрав 
директором.

Эти черты зародились в характере 
будущего руководителя совхоза в самом 
раннем детстве. Тогда же он познал кре-
стьянский труд, понял, что сельчанина 
кормит земля.   

По окончании нижнеиретской школы 
Фёдор Иванович, как и все мальчишки 
того времени, без раздумий отправился 
в ряды Советской армии. Что ещё креп-
че закалило его характер. Вернувшись 
в родную деревню, к любимому сердцу 
простору полей. Устроился водителем 
бензовоза в совхоз «Голуметский».

В 1975 году был избран председателем 

исполкома Нижнеиретского сельского 
совета. На этом месте он много лет обе-
спечивал жизнедеятельность террито-
рии. За годы работы в сельсовете Фёдор 
Иванович не просто набрался опыта, 
но и заслужил уважение и признание 
односельчан - люди признали его, по-
стоянно приходили за добрым советом 
и помощью.    

Деловые хватка и чутье, понимание 
надежд, мечт и чаяний простых жителей 
села, умение много и упорно трудиться, 
идя к намеченной цели, заслуженно сни-
скали уважение Фёдору Жернакову среди 
коллег аграриев. Ведь он поднял из руин 
абсолютно лежачее сельхозпредприятие. 
И это в зоне рискованного земледелия. И 
это в нестабильные 90-е годы прошлого 
века. И ведь как поднял.

Возглавив находящееся на грани 
банкротства сельхозпредприятие, Фёдор 
Жернаков начал с дисциплины, всячески 
старался направить односельчан в русло 
новой жизни, научить не только работать 
на земле отцов и дедов, но и зарабатывать 
своим трудом.  

Он же принял судьбоносное для сель-
хозпредприятия и всего поселения ре-
шение.

Сегодня Фёдор Жернаков всё так же в 
делах и заботах, правда в домашних, а не 
производственных. Ведёт размеренную 
жизнь и в меру сил старается участвовать 
в жизни села и Черемховского района, 
являясь участником районного Обще-
ственного совета. По-другому и быть не 
может, ведь он везде и всегда работал 
только на полную мощность.

Александр ГРОММ

Старт посевной кампании-2007 в ОПХ «Нижнеиретское» Старт посевной кампании-2007 в ОПХ «Нижнеиретское» 

Коллектив специалистов-животноводов ОПХ «Нижнеиретское»Коллектив специалистов-животноводов ОПХ «Нижнеиретское»
18 августа 2005 г. 18 августа 2005 г. 

Подготовка техники СХАО «Белореченское» Подготовка техники СХАО «Белореченское» 
апрель 2006 г.апрель 2006 г.
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БЛАГОУСТРОЙСТВОБЛАГОУСТРОЙСТВО

Жизнь кипит не только в городах 
регионального значения, но и в 
отдельных селениях, в которых 
проживающие люди стремятся  
к благоустроенной жизни. 

 В селе Верхний Булай приступили к 
реализации инициативного проекта по 
благоустройству территории сквера в селе. 
«Возрождение» - так назвали жители ме-
сто, которое теперь станет любимым для 
их отдыха и общения. Как оказалось, для 
создания комфортной среды нужны не 
столько деньги, сколько желание, инициа-
тива, хватка и стремление  найти выход из 
ситуации  на территории, где ты живешь.

- Мы разработали инициативный про-
ект по благоустройству территории, 
он был поддержан властями. За работу 
взялись споро и, что называется, всем 
миром, - говорит глава сельского поселения 
Ирина Зарубина. 

Уже в прошлом году выполнен первый 
этап благоустройства сквера «Возрождение» 
на сумму около 2 млн рублей. Работа вклю-
чала в себя несколько этапов: разработка 
грунта с погрузкой, корчевка деревьев и ку-
старников, вывоз их с территории сквера; 
устройство подстилающих и выравнивающих 
слоев, асфальтобетонных покрытий; установ-
ка бортовых  бетонных камней. Результат 
очевиден – на месте поросшего сорняками 
пустыря вырисовывается небольшой, но уют-
ный культурно-досуговый комплекс. 

В 2024 году на территории сквера нач-

нутся работы по озеленению: планируется 
высадить деревья и кустарники. Освещение 
участков в темное время суток будет осу-
ществляться от поставленных по периметру 
светодиодных фонарей, которые, кстати, 
выполнены в соответствии с энергосбе-
регающими технологиями. Так же будут 
установлены лавочки-качели, урны, выло-
жены широкие асфальтированные дорожки 
для передвижения маломобильных групп 
населения. На территории сквера предусмо-
трены зоны отдыха, спорта, детская игровая 
площадка, арочный навес и место для про-
ведения массовых мероприятий.

Выполнена малая часть, однако пер-
вый кирпич заложен, а если есть начало и 
стремление к красоте и благоустройству, то 
в скором времени мы сможем любоваться 
и окончательным результатом.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

ЖИЗНЬ ПОСЕЛЕНИЙ

Лариса Головкова представляла Черемховский район 
на встрече Губернатора с региональным Союзом сельских женщин
ВСТРЕЧАВСТРЕЧА

Губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев 
провел встречу 
с представителями 
региональной 
организации 
«Российский союз 
сельских женщин». Глава 
региона отметил вклад 
членов Союза в развитие 
Приангарья, вручил 
благодарственные 
письма Губернатора 
Иркутской области.

– Иркутская областная 
организация «Российский союз 
сельских женщин» на протя-
жении 18 лет ведет работу по 
укреплению института семьи и 
духовно-нравственных семейных 
ценностей, воспитанию подрас-
тающего поколения, повышению 
общественной роли и социальной 
значимости сельских женщин, 
содействует экономическому и 
социальном развитию сельских 
территорий. Члены Союза про-
являют активную гражданскую 
позицию. Правительство регио-
на всегда готово к сотрудниче-
ству с вами, – обратился к участ-
никам встречи Игорь Кобзев.

Губернатор и представители 
организации обсудили участие 
Союза сельских женщин в выстав-
ке-форуме «Россия», где членами 
организации были проведены ма-
стер-класс, викторина на знание 
семейных ценностей и другие ме-
роприятия.

Также были рассмотрены по-

ручения, данные по итогам пре-
дыдущей встречи с членами Со-
юза. В частности, на ней звучали 
вопросы по строительству соци-
альных объектов, транспорту и 
дорожному хозяйству, обращению 
с отходами, обеспечению лекар-
ственными препаратами жителей 
сел и другой социальной темати-
ке – всего 20 актуальных тем. От 
нашего района были обозначены 
проблемы с осуществлением пас-
сажирских перевозок, неудовлет-
ворительное состояние автодороги 
Черемхово - Голуметь - Онот и 
строительство ФАПа в д. Верхняя 
Иреть.

Представители министерств 
и ведомств региона доложили о 
результатах исполнения поруче-
ний. Как отметила председатель 
регионального Союза сельских 

женщин Нина Суворова, часть из 
них выполнены и сняты с кон-
троля.

– Благодаря поддержке Игоря 
Ивановича многое удалось сде-
лать. На особом контроле оста-
ются вопросы ремонта дорог, 
организации работы обществен-
ного транспорта и медицины. 
Сегодня нам предстоит боль-
шая работа с Министерством 
сельского хозяйства региона 
по развитию опорных сельских 
населенных пунктов. Союз жен-
щин присоединится к разработке 
комплекса мероприятий для кон-
кретных территорий, – подчер-
кнула она.

Глава с. Голуметь Лариса 
Головкова уже второй год пред-
ставляет Черемховский район в 

региональном Союзе:

- Ирина Сергеевна Петшик 
выдвинула год назад мою канди-
датуру, и её утвердили. Ранее 
это движение в нашем муници-
палитете возглавляла Татьяна 
Георгиевна Быкова, теперь она 
мой первый помощник в работе 
организации и назначена моим 
заместителем.

В прошлом году под эгидой 
регионального Союза сельских 
женщин прошел областной фе-
стиваль «Бабушка и я».

- Его представляла семья 
Людмилы Константиновны 
Юриной и её внучки Анастасии 
Точилкиной. Это была одна из са-
мых ярких пар мероприятия, на 
котором наши землячки делились 

секретами ведения домашнего 
хозяйства, кулинарии, навыка-
ми рукоделия и просто хорошим 
настроением, задорно исполняя 
частушки. В этом году реализа-
ции подлежит новый семейный 
проект «Люди, события, тра-
диции в семейных фотографиях».

Иркутская областная орга-
низация Общероссийской обще-
ственной организации «Россий-
ский союз сельских женщин» 
была зарегистрирована 18 января 
2006 года. Её отделения действу-
ют в 21 муниципальном образо-
вании региона, в состав входят 
более 1600 человек. За 18 лет ор-
ганизацией реализовано около 30 
социально значимых проектов.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

В селе Голуметь появился 
поклонный крест
ТРАДИЦИЯТРАДИЦИЯ

Новая достопримечательность 
появилась в с. Голуметь на 
прошлой неделе. Поклонный 
крест работы скульптора 
Г. В. Сундукова установили 
у истока реки Иретка, благодаря 
поддержке депутата районной 
Думы А.В. Геворгяна и силами 
неравнодушных жителей.

Согласно традициям, поклонный крест 
ставили древние подвижники,  когда при-
ходили в пустынное место, тем самым 
освящая эту местность, свидетельствуя о 
Божией благодати. Это описывают множе-
ства житий русских святых. Однако кресты 

ставили и обычные люди из разных сосло-
вий — от царей до крепостных крестьян. 
Святыни воздвигались, например, для по-
клонения в тех местах, где не было часовен 
и храмов. Там собирались местные жители 
и молились Богу, такие кресты напоминали 
о Боге путникам. Ставились и охранные 
кресты — фактически такие кресты были 
зримым воплощением молитвы к Господу 
об избавлении от всякого зла. Поставлялись 
кресты и по личному обету — скажем, в бла-
годарность за исцеление, за избавление от 
морового поветрия, за спасение от гибели.

 
Считается так же, что поклонный крест, 

установленный при въезде в населенный 
пункт, оберегает его жителей от болезней 
и неприятностей. 

Соб. инф.

«ВОЗРОЖДЕНИЕ»«ВОЗРОЖДЕНИЕ»
 в селе Верхний Булай в селе Верхний Булай
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«Малая родина - сердца частица»
КОНФЕРЕНЦИЯКОНФЕРЕНЦИЯ

Под таким заголовком 
в нашей школе состоялась 
ежегодная традиционная 
краеведческая 
конференция, в которой 
приняли участие ученики 
1-10 классов. 

У всех ребят были очень интерес-
ные темы для исследований: детские 
журналы прошлых лет («Мурзилка»), 
из истории фильмоскопа и диафиль-
мов. Ученики 5 класса рассказали о 
старинной сибирской утвари. 

В нашем поселении живут инте-
ресные люди, с которыми встречались 
ребята из 6 класса. Не менее инте-
ресным был рассказ о флаге и гербе 
нашего поселения. Конечно же, не 
обошлось и без рассказа об участниках 
СВО. Как рассказали ребята 8 клас-
са, из нашего поселения являются 
участниками СВО около 20 человек. 
Ребята из деревни Бажей интересно 
представили презентацию и рассказ 
об истории СДК в д. Бажей, а 9 класс 
встретился с К.Н. Щиголевым, кото-
рый рассказал, как и когда строился 
СДК в с. Нижняя Иреть. Вспомнили 
и про старые виниловые пластинки 
с детскими и взрослыми записями. 
Все ребята с большим энтузиазмом 
подошли к работе и очень достойно 
представили свои исследования чле-
нам жюри.

В составе жюри были: Ирина Алек-
сандровна Шиян - библиотекарь сель-
ской библиотеки; Галина Николаевна 
Голоудинова - выпускница школы и 
Вера Абрамовна Дятлова - ветеран 
педагогического труда. Они оцени-
вали работу каждой краеведческой 
группы. В.А. Дятлова отметила, что 
такая работа сегодня очень нужна, 
т.к. она по-настоящему воспитывает 
патриотов.

А Г.Н. Голоудинова с большим 
желанием прочитала свои стихи, по-
свящённые Нижней Ирети. Все при-
сутствующие с большим интересом 
послушали свою землячку. 

В конце конференции по тради-
ции была проведена акция «Сохраним 
историю вместе», где желающие дарят 
в школьный музей подарки. В этом 

году музей пополнился куклой 
1975 года, коромыслом, старыми 
фотографиями и пластинками с 
детскими записями, которые в бу-
дущем станут объектами для новых 
исследований и позволят узнать 
больше интересных фактов о малой 
родине. 

Вот какие впечатления оста-
лись от конференции у ученицы 10 
класса Лауры Сорокиной:

«Конференция прошла на вы-
соком уровне. Всегда очень инте-
ресно, полезно, познавательно и 
приятно принимать участие в таких 
мероприятиях!

Впечатляет тот опыт, который 
имеется у учащихся, представля-
ющих свои исследования! Меня 
очень впечатлила эксперт Галина 
Николаевна Голудинова, которая 
прочитала стихи собственного со-
чинения о нашем селе! Было интерес-
но послушать вживую автора своего 
стихотворения, услышать правильную 
интонацию. Осталось очень замеча-
тельное впечатление! Спасибо орга-
низаторам за такую конференцию!»

Лиза Черкалова, 5 класс: «С каж-
дым годом все больше и больше клас-
сов принимают участие! У каждого 
класса были хорошие исследователь-
ские работы, больше всего мне понра-
вились 6,7 и 10 классы».

Саша Хмелёва, 5 класс: «17 мая 

я присутствовала на конференции 
в качестве ведущей. Мне очень по-
нравилось, я узнала многое про наш 
сельский клуб».

Соня Спивакова, 9 класс: «17 мая 
в нашей школе прошла ежегодная 
краеведческая конференция. Такое 
мероприятие очень важно для нас, 
ведь мы рассказываем и узнаем каж-
дый раз что-то новое. Я очень рада, что 
могу посещать такие мероприятия».

Елизавета ПЛОТНИКОВА,
пресс-центр школы 

с. Нижняя Иреть

История одной частушки
ЭТО ИНТЕРЕСНОЭТО ИНТЕРЕСНО

15 марта этого года во 
многих соцсетях появилось 
видео с частушкой, которую 
исполнила наша землячка 
- Тамара Михайловна 
Миктубаева. Задорный 
голос, весёлое исполнение 
никого не оставили 
равнодушными. 
И мы захотели узнать 
историю создания этой 
частушки. 

Одним весенним солнечным днём 
команда краеведов пошла в гости к 
старожилу нашего села, к Тамаре Ми-
хайловне Миктубаевой. На улице была 
такая прекрасная погода, что мы, не 
заходя в дом, разговорились на лавоч-
ке возле дома ветерана. Мы узнали про 
частушки, которые Тамара Михайлов-
на сочиняла и сочиняет сама. 

И, конечно, мы спросили про ча-
стушку, которую она пела на первых 
послевоенных выборах депутатов 
Верховного Совета. Оказывается, это 
было в далёком 1946 году. Тамара 
Михайловна нам рассказала, что у 
них в родительском доме был плакат, 
на котором были стихи. И из этого 
стихотворения она сделала частушку, 
звучит она так:

Когда будет день желанный,
Все на выборы пойдём!

За собою на буксире
Всю околицу  ведём!

И ещё одна частушка с того же 
плаката:

Серьги в уши, бровь дугой -
Пусть работает другой!

Неужели вы, ребята,
Увлекаетесь такой?

У Тамары Михайловны есть даже 
сборник её частушек на разные темы. 
Во время нашей встречи баба Тома 
(как её ласково называют односельча-
не) провела небольшой мастер-класс 
- поучила нас как правильно испол-
нять частушки. Наши девочки: Улья-
на Балаценко и Елизавета Черкалова  
пропели по одной частушке. Тамара 
Михайловна рассказала, что неодно-
кратно выступала со своими частушка-
ми на концертах в нашем СДК, в рай-
оне и даже в Иркутске, на фестивале 
ветеранов ко Дню Победы. 

У Тамары Михайловны много фо-
тографий. Есть и другие увлечения: 
она вяжет кружки, круглые полович-
ки. Даже в этом возрасте (95-й год!) 
она работает в своём огороде, дома. 
А когда мы спросили: в чём секрет 
долголетия? Тамара Михайловна отве-
тила, что надо любить людей, никому 
не желать зла и трудиться.

В беседе мы узнали ещё больше 
про наше село. Узнали, что раньше 
папу звали "тятя". 

Мы от души желаем Тамаре Ми-
хайловне здоровья, долголетия и не-
иссякаемого оптимизма!

Виктория ПЕТРОВА,
пресс-центр школы 

с. Нижняя Иреть

Названы победители регионального фестиваля- 
конкурса детской и юношеской прессы 
«Байкальские зори»
КОНКУРСКОНКУРС

В ГАУ ДО ИО «Центр 
развития дополнительного 
образования детей» 
состоялось торжественное 
награждение победителей 
и призеров 
II регионального 
фестиваля-конкурса 
детской и юношеской 
прессы «Байкальские 
зори». Для участников 
мероприятия прошел 
мастер-класс шеф-
редактора газеты 
«Ангарские ведомости» 
Натальи Симбирцевой.

 Фестиваль пользуется популяр-
ностью у юного поколения авторов, 
которые хотят быть востребованными, 
проявленными для своего читателя. 

Фестиваль-конкурс активно под-
держивают профессионалы – в тор-
жественной церемонии награждения 
победителей и призеров приняли 
участие члены жюри, оценивавшие 
работы участников фестиваля. Один 
из лучших фотохудожников Иркутска, 
особенный, тонко чувствующий красо-
ту и искренне любящий родной город 
Анатолий Бызов обратился к юным 

фотографам с напутствием, пожелав 
ребятам творческой смелости. 

Шеф-редактор газеты «Ангарские 
ведомости» Наталья Симбирцева на 
мастер - классе рассказала участни-
кам фестиваля-конкурса о том, что в 
современных условиях традиционные 
СМИ, чтобы быть успешными, рас-
ширяются, продвигая свой контент в 
Телеграме, ВКонтакте, в Однокласс-
никах. «Симбиоз газеты, радио, те-
левидения, сетевого СМИ и новых 
медиа – это требование времени и 
возможность доносить достовер-
ную информацию до всех социальных 
групп», – подчеркнула Наталья Сим-
бирцева. Ребята попробовали свои 
силы, создавая новости для разных 
площадок, и, определив путем го-
лосования самый востребованный в 
молодежной среде канал передачи 
информации, прямо на мастер-классе 
создали телеграмм-канал, в котором 
участники фестиваля-конкурса будут 
обмениваться новостями.

В состав жюри вошли: пресс-се-
кретарь Иркутского планетария Евге-
ния Скареднева, корреспондент Юлия 
Мамонтова, руководитель пресс-цен-
тра газеты «Областная» Оксана Си-
нельникова, прозаик и руководитель 
регионального отделения Совета мо-
лодых литераторов Союза писателей 
России Юрий Харлашкин, ответствен-
ный секретарь литературно-художе-

ственного альманаха для молодежи 
«Первоцвет» Елена Сыроватская, 
руководитель отдела рекламы Об-
ластной филармонии Ольга Жаркова, 
фотохудожник Марина Свинина.

Члены пресс-центра нижнеирет-
ской школы тоже приняли участие в 
этом конкурсе, тем более что ребятам 
есть что показать: заметки и репор-
тажи о новостях школы и села часто 
печатаются на странице газеты, ВКон-
такте, на сайте школы.

Компетентное жюри оценило 
наши работы. София Спивакова, Алё-
на Санникова и Кристина Мятлева 
участвовали в номинации «СМИ», а 
Лиза Черкалова - в номинации «Ли-
тературное творчество».

Кристина Мятлева, ученица 9 
класса, получила диплом 2 степени за 
репортаж «Мира не узнаешь, не зная 
края своего» (который, кстати, был 
напечатан в газете в одном из номеров 
в октябре 2023года). Мы поздравляем 
Кристину с высокой победой и желаем 
дальнейших успехов!

Региональный фестиваль-конкурс 
завершен, организаторы конкурса на-
чали подготовку к третьему, и ждут 
новые работы в следующем году.

Пресс-центр
школы им. Г.И. Сгибнева, 

с. Нижняя Иреть 

Клуб «Ждем вместе»Клуб «Ждем вместе»
ПОМОЩЬ ПОМОЩЬ 
И ПОДДЕРЖКАИ ПОДДЕРЖКА

23 мая специалисты отдела 
по работе с участниками 
специальной военной 
операции и членами их 
семей ОГБУ «УСЗСОН по 
г. Черемхово, Черемховскому 
району и городу Свирску» 
организовали встречу 
с членами семей участников 
СВО в рамках клуба «Ждем 
вместе». 

Запланированный формат: тре-
нинг с психологом для членов семей 
участников СВО на тему: «Стресс и 
способы регуляции эмоционального 
состояния». 

Психологом учреждения был про-
ведён тренинг с целью обучения само-
обладанию в стрессовых ситуациях, 
повышения сопротивляемости стрессу 
и снятию психического напряжения, 
избавляясь от состояния страха. Вы-
явление стрессоустойчивости через 
тестирование.

В начале тренинга проведено 
упражнение на знакомство и сниже-

ние барьеров психологической защи-
ты для перехода на личностный уро-
вень общения между членами семей 
военнослужащих и специалистами 
отдела по работе с участниками СВО 
и их семьями. 

Это были такие упражнения 
как «Снежный ком», «Без маски», 
«Интервью», в выполнении которо-
го необходимо было разделиться на 
пары и в течение пяти минут узнать 
о своём партнёре как можно больше 
о его жизни, интересах, ценностях, 
важных жизненных событиях, а затем 
через игру  «Я за тебя отвечаю» каж-
дый участник рассказывает о своём 
напарнике, представляя его в группе. 

Цель этих упражнений – само-
раскрытие, самовыражение, доверие, 
более близкое знакомство членов 
группы друг с другом. 

Каждый из участников получил 
буклет «Стресс. Как справиться?», с 
рекомендациями психолога как ока-
зать себе первую помощь при стрессе. 

Члены клуба поделились спосо-
бами, которые помогают им в жизни 
бороться со стрессом и приступами 
страха за своих родных, находящихся 
сейчас в зоне боевых действий.
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Черемховское районное 
муниципальное образование

АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
22.05.2024 № 520-п

г. Черемхово

Об обеспечении безопасности людей на во-
дных объектах в летний период 2024 года на 
территории Черемховского районного муни-
ципального образования

В целях обеспечения безопасности людей на 
водных объектах, расположенных на территории Че-
ремховского районного муниципального образования, 
в соответствии с Водным кодексом Российской Феде-
рации, Федеральными законами от 21 декабря 1994 
года № 68-ФЗ «О защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 
характера», от 6 октября 2003 года № 131-ФЗ «Об 
общих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», руководствуясь 
статьями 24, 50 Устава Черемховского районного 
муниципального образования, администрация Че-
ремховского районного муниципального образования 

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить План мероприятий по обеспечению 
безопасности людей на водных объектах в летний 
период 2024 года на территории Черемховского рай-
онного муниципального образования (прилагается).

2. Рекомендовать главам администраций сельских 
поселений:

2.1. утвердить правовыми актами:
- места использования водных объектов для 

массового отдыха, расположенных на территориях 
поселений; 

- план мероприятий по обеспечению безопас-
ности людей на водных объектах в летний период 
2024 года;

2.2. в местах массового отдыха людей на воде 
установить предупреждающие знаки и информаци-
онные стенды (щиты, аншлаги);

2.3. на регулярной основе организовать про-
ведение подворовых обходов и собраний граждан 
на улицах, информировать население о правилах 
поведения на воде, организовать распространение 
агитационных материалов (памяток) с целью пре-
дотвращения несчастных случаев среди населения на 
водных объектах в летний период 2024 года; 

2.4. утверждённые копии правовых актов и Пла-
ны мероприятий по обеспечению безопасности людей 
на водных объектах предоставить в отдел по делам ГО 
и ЧС администрации Черемховского районного муни-
ципального образования, в срок до 27 мая 2024 года.

3. Рекомендовать главам администраций, на чьих 
территориях отсутствуют водные объекты выполнять 
мероприятия указанные в пунктах 5 и 6 Плана меро-
приятий по обеспечению безопасности людей на водных 
объектах в летний период 2024 года на территории Че-
ремховского районного муниципального образования.

4. Отделу образования администрации Черем-
ховского районного муниципального образования 
(Хомякова Н.В.):

4.1. в образовательных учреждениях организовать 
информационно-пропагандистскую разъяснительную 
работу по предупреждению несчастных случаев и 
мерах безопасности на воде в летний период 2024 
года, путём размещения на стендах в учреждениях 
и опубликования в социальных сетях памяток о пра-
вилах поведения на водных объектах;

4.2. рассмотреть возможность организации «ро-
дительского патруля» в выходные и праздничные 
дни береговой линии водных объектов;

4.3. совместно с отделом по молодежной полити-
ке и спорту администрации Черемховского районного 
муниципального образования (Распопина О.В.) при 
проведении летних оздоровительных мероприятий 
обеспечить безопасность детей при организации 
отдыха на водных объектах.

5. Отделу организационной работы администра-
ции Черемховского районного муниципального обра-
зования (Коломеец Ю.А.) направить на опубликование 
настоящее постановление в газету «Мое село, край Че-
ремховский» и разместить на официальном сайте Че-
ремховского районного муниципального образования.

6. Контроль за исполнением настоящего поста-
новления возложить на первого заместителя мэра 
Артёмова Е.А. 

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
Районная Дума

Р Е Ш Е Н И Е
от 29.05.2024 года № 326

г.Черемхово

Об утверждении отчета об исполнении бюдже-
та Черемховского районного муниципального 
образования за 2023 год

Рассмотрев отчет об исполнении бюджета Черем-
ховского районного муниципального образования за 
2023 год,  заключение комиссии по бюджету, цено-
образованию, финансово-экономическим вопросам, 
тарифам и налоговому законодательству районной 
Думы, руководствуясь статьей 264.6 Бюджетного 
кодекса Российской Федерации, пунктом 1 части 1 
статьи 15, пунктом 2 части 10 статьи 35, статьей 52  
Федерального закона от 06 октября 2003 года № 
131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации», пунктом 
2 части 1 статьи 34, статьями 51, 83 Устава Черем-
ховского районного муниципального образования,  

статьями 33, 34, 36 Положения о бюджетном процессе 
в Черемховском районном муниципальном образова-
нии, утвержденного  решением районной Думы от 27 
июня 2012 года № 210 (с изменениями, внесенными 
решениями районной Думы от 26 сентября 2012 года 
№ 217, от 25 сентября 2013 года № 275, от 25 февраля 
2015 года № 17, от 13 апреля 2016  года № 69, от 12 
июля 2017 года № 158, от 30 июня 2021 года № 127, 
от 23 декабря 2021 № 161), Дума Черемховского рай-
онного муниципального образования

РЕШИЛА:

1. Утвердить отчет об исполнении бюджета Че-
ремховского районного муниципального образования 
за 2023 год:

 по доходам – в сумме 1 918 523,0 тыс. руб., в 
том числе объем межбюджетных трансфертов, по-
лучаемых из других бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации в сумме 1 723 127,8 тыс. руб.;

 по расходам – в сумме 1 916 912,8 тыс. руб.;
 по размеру профицита в сумме 1 610,2 тыс. руб. 

и со следующими показателями:
 доходов бюджета Черемховского районного му-

ниципального образования по кодам классификации 
доходов бюджетов за 2023 год согласно приложению 
1 к настоящему Решению;

  расходов бюджета Черемховского районного 
муниципального образования по ведомственной 
структуре расходов бюджетов за 2023 год согласно 
приложению 2 к настоящему Решению;

 расходов бюджета Черемховского районного 
муниципального образования по разделам и под-
разделам классификации расходов бюджетов за 2023 
год согласно приложению 3 к настоящему Решению;

 источников финансирования дефицита бюд-
жета Черемховского районного муниципального 
образования по кодам классификации источников 
финансирования дефицитов бюджетов за 2023 год 
согласно приложению 4 к настоящему Решению.

 2. Настоящее Решение вступает в силу после его 
официального опубликования.

 3. Помощнику депутата Думы Черемховского 
районного муниципального образования Носовой В.А. 
опубликовать настоящее решение с приложениями в 
газете «Мое село, край Черемховский» и разместить 
на официальном сайте Черемховского районного 
муниципального образования. 

Председатель Думы Черемховского 
районного муниципального 

образования Л.М. Козлова
Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
Районная Дума

Р Е Ш Е Н И Е
от 29.05.2024 года № 327

г.Черемхово

«О внесении изменений и дополнений в реше-
ние Думы Черемховского районного муници-
пального образования от 20 декабря 2023 года 
№ 298 «О бюджете Черемховского районного 
муниципального образования на 2024 год и 
плановый период 2025 и 2026 годов»»

Руководствуясь Бюджетным кодексом Российской 
Федерации, Федеральным законом от 6 октября 2003 
года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской  Федерации»,  
Положением о бюджетном процессе в Черемховском 
районном муниципальном образовании, утвержден-
ным  решением районной Думы от 27 июня 2012 года 
№ 210 (с изменениями, внесенными решениями 
районной Думы от 26 сентября 2012 года № 217, от 
25 сентября 2013 года № 275, от    25  февраля 2015 
года № 17, от 13 апреля 2016 года № 69, от 12 июля 
2017 года № 158, от 30 июня 2021 года № 127, от 23 
декабря 2021 года № 161), статьями  34, 51, 76-82 
Устава Черемховского районного муниципального 
образования, Дума Черемховского районного муни-
ципального образования 

Р Е Ш И Л А:

1. Внести в решение Думы Черемховского район-
ного муниципального образования от 20 декабря 2023 
года № 298 «О бюджете Черемховского районного 
муниципального образования на 2024 год и плановый 
период 2025 и 2026 годов» (с  изменениями  от 27 
марта 2024 года   № 320) (далее – Решение) следую-
щие изменения и дополнения:

1.1. пункт 1 Решения изложить в следующей ре-
дакции:

«1. Утвердить основные характеристики бюджета 
Черемховского районного муниципального образо-
вания на 2024 год:

прогнозируемый общий объем доходов бюджета 
Черемховского районного муниципального образо-
вания в сумме 2 007 580,5 тыс. рублей, из них объем 
межбюджетных трансфертов, получаемых из других 
бюджетов бюджетной системы Российской Федера-
ции, в сумме 1 816 649,2 тыс. рублей;

общий объем расходов бюджета Черемховского 
районного муниципального образования в сумме 2 
069 609,7 тыс. рублей; 

размер дефицита бюджета Черемховского рай-
онного муниципального образования в сумме 62 
029,2 тыс. рублей, или 32,5 % утвержденного общего 
годового объема доходов бюджета Черемховского 
районного муниципального образования без учета 
утвержденного объема безвозмездных поступлений.

Установить, что превышение дефицита бюджета 
Черемховского районного муниципального образо-
вания над ограничениями, установленными статьей 
92.1 Бюджетного кодекса Российской Федерации, 
осуществлено в пределах суммы снижения остатков 
на счетах по учету средств бюджета Черемховского 

районного муниципального образования на 1 января 
2024 года в размере 47 699,7 тыс. рублей.

С учетом вышеназванной суммы дефицит бюд-
жета Черемховского районного муниципального 
образования составит 14 329,6 тыс. рублей или 7,5 %»;

1.2. в абзаце 2 пункта 9 Решения цифры «181 
338,4» заменить цифрами «181 438,4»;

1.3. в абзаце 3 пункта 14 Решения цифры «12 000» 
заменить цифрами «0,0»;

1.4. дополнить пунктом 141 следующего содер-
жания: 

 «141. Утвердить распределение иных межбюд-
жетных трансфертов бюджетам поселений, входящих 
в состав Черемховского районного муниципального 
образования, на поддержку мер по обеспечению 
сбалансированности местных бюджетов на 2024 год 
в сумме 12 100 тыс. руб. согласно приложению 101 к 
настоящему Решению»;

1.5. в абзаце 2 пункта 161 Решения цифры «1 
500,0» заменить цифрами «1 182,0»;

1.6. в пункте 21:
1.6.1. в абзаце 2 пункта 21 цифры «14 171,4» заме-

нить цифрами «14 329,5»;
1.6.2. в абзаце 3 пункта 21 цифры «29 266,2» 

заменить цифрами «29 424,3»;
1.6.3. в абзаце 4 пункта 21 цифры «45 340,2» 

заменить цифрами «45 498,3»;
1.7. приложения №№ 1-4, 11, 12 к решению Думы 

Черемховского районного муниципального образо-
вания от 20 декабря 2023 года № 298 «О бюджете 
Черемховского районного муниципального образо-
вания на 2024 год и плановый  период  2025  и  2026 
годов»  изложить в редакции приложений   №№ 1-6 
к настоящему Решению. Дополнить указанное выше 
Решение приложением 101 согласно приложению 5 
к настоящему Решению.

2. Помощнику депутата Думы Черемховского рай-
онного муниципального образования Носовой В.А.:

2.1. опубликовать настоящее Решение с прило-
жениями в газете «Моё село, край Черемховский» 
и разместить на официальном сайте Черемховского 
районного муниципального образования;

2.2.  внести информационную справку в оригинал 
решения Думы, указанного в пункте 1 настоящего 
Решения о дате внесения в него изменений и допол-
нений настоящим Решением.

3. Установить, что настоящее Решение вступает в 
силу после его официального опубликования.

Председатель Думы Черемховского 
районного муниципального 

образования Л.М. Козлова
Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
Районная Дума

Р Е Ш Е Н И Е
от 29.05.2024 года № 328

г.Черемхово

О внесении изменений в Положение о муни-
ципальной службе в органах местного самоу-
правления Черемховского районного муни-
ципального образования 

В целях приведения муниципальных норма-
тивных правовых актов Черемховского районного 
муниципального образования в соответствие с дей-
ствующим законодательством, руководствуясь Феде-
ральным законом от    2 марта 2007 года № 25-ФЗ «О 
муниципальной службе в Российской Федерации»,  
Законом Иркутской области от 15 октября 2007 года 
№ 88-оз «Об отдельных вопросах муниципальной 
службы в Иркутской области», статьями 34, 51 Устава 
Черемховского районного муниципального образова-
ния, Дума Черемховского районного муниципального 
образования

Р Е Ш И Л А:

1. Внести в Положение о муниципальной службе 
в органах местного самоуправления Черемховского 
районного муниципального образования, утверж-
денное решением Думы Черемховского районного 
муниципального образования от 30 октября 2013 
года № 283 (с изменениями, внесенными решениями 
Думы Черемховского районного муниципального 
образования от 26 февраля 2014 года № 299, от 29 
сентября 2016 года № 104, от 30 ноября 2016 года № 
116, от 31 января 2018 года № 191) (далее – Положе-
ние) следующие изменения:

1.1. по тексту Положения:
1.1.1. слова «06.10.2003 № 131-ФЗ» заменить 

словами «6 октября 2003 года № 131-ФЗ»;
1.1.2. слова «02.03.2007 № 25-ФЗ» заменить 

словами «2 марта 2007 года № 25-ФЗ»;
1.1.3. слова «15.10.2007 № 88-оз» заменить сло-

вами «15 октября 2007 года № 88-оз»;
1.1.4. слова «15.10.2007 № 89-оз» заменить сло-

вами «15 октября 2007 года № 89-оз»;
1.2.  в статье 3 Главы 1 Положения пункты 1, 2 

изложить в следующей редакции:
«1. Должности муниципальной службы в органах 

местного самоуправления ЧРМО подразделяются на 
следующие группы:

- главные должности муниципальной службы;
- ведущие должности муниципальной службы;
- старшие должности муниципальной службы;
- младшие должности муниципальной службы.
2. Для замещения должности муниципальной 

службы в органах местного самоуправления ЧРМО 
требуется соответствие квалификационным требова-
ниям к уровню профессионального образования, ста-
жу муниципальной службы или работы по специаль-
ности, направлению подготовки, знаниям и умениям, 
которые необходимы для исполнения должностных 
обязанностей, а также при наличии соответствующего 
решения представителя нанимателя (работодателя) - 

к специальности, направлению подготовки.
Квалификационные требования к знаниям и 

умениям, которые необходимы для исполнения 
должностных обязанностей, устанавливаются в за-
висимости от области и вида профессиональной 
служебной деятельности муниципального служащего 
его должностной инструкцией. Должностной ин-
струкцией муниципального служащего могут также 
предусматриваться квалификационные требования к 
специальности, направлению подготовки.

Требования к уровню профессионального обра-
зования, требования к стажу муниципальной службы 
или работы по специальности, направлению под-
готовки определяются в соответствии со статьей 5 
Закона Иркутской области от 15 октября 2007 года 
№ 88-оз «Об отдельных вопросах муниципальной 
службы в Иркутской области (далее – Закон Иркут-
ской области от 15 октября 2007 года № 88-оз)»;

1.3. статью 4 Главы 1 Положения изложить в 
следующей редакции:

«Статья 4. Классные чины муниципальных слу-
жащих

Классные чины муниципальных служащих в 
органах местного самоуправления Черемховского 
районного муниципального образования присваи-
ваются муниципальным служащим в соответствии 
со статьями 5.1-5.8 закона Иркутской области от 15 
октября 2007 года № 88-оз.»;

1.4. пункт 1 статьи 25 Главы 8 Положения изло-
жить в следующей редакции:

«1. В случае наличия достаточных оснований 
полагать, что муниципальный служащий совершил 
дисциплинарный проступок, а также в случае, если 
представителю нанимателя (работодателю) стало 
известно о возникновении у муниципального служа-
щего личной заинтересованности, которая приводит 
или может привести к конфликту интересов, этот 
муниципальный служащий может быть временно 
отстранен от исполнения должностных обязанностей.

  Временное отстранение от исполнения долж-
ностях обязанностей муниципального служащего, 
допустившего дисциплинарный проступок, допуска-
ется не более чем на один месяц до решения вопроса 
о его дисциплинарной ответственности, а в случае 
урегулирования конфликта интересов - на весь период 
урегулирования конфликта интересов.»;

1.5. статью 29 Главы 9 Положения изложить в 
следующей редакции:

«Статья 29. Персональные данные муниципаль-
ного служащего

Персональные данные муниципального служа-
щего подлежат обработке. Обработка персональ-
ных данных муниципальных служащих это любое 
действие (операция) или совокупность действий 
(операций), совершаемых с использованием средств 
автоматизации или без использования таких средств 
с персональными данными, включая сбор, запись, 
систематизацию, накопление, хранение, уточнение 
(обновление, изменение), извлечение, использова-
ние, передачу (распространение, предоставление, 
доступ), обезличивание, блокирование, удаление, 
уничтожение персональных данных; (сбор, запись, 
систематизацию, накопление, хранение, уточнение 
(обновление, изменение), извлечение, использование, 
передачу (распространение, предоставление, доступ), 
обезличивание, блокирование, удаление, уничтоже-
ние персональных данных). Обработка персональных 
данных муниципальных служащих осуществляется 
в органе местного самоуправления ЧРМО в соответ-
ствии с законодательством Российской Федерации 
в области персональных данных с особенностями, 
предусмотренными главой 14 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации и нормативно-правовым актом 
органа местного самоуправления ЧРМО об обработке 
персональных данных в этом органе.»; 

1.6. главу 9 Положения дополнить статьей 31 
следующего содержания:

«Статья 31. Дополнительное профессиональное 
образование муниципальных служащих

1. Дополнительное профессиональное образование 
муниципальных служащих осуществляется посред-
ством освоения программ профессиональной пере-
подготовки и программ повышения квалификации.

2. Вид, форма и продолжительность получения 
муниципальными служащими дополнительного про-
фессионального образования определяются в соответ-
ствии с требованиями действующего законодательства.

3. Получение дополнительного профессиональ-
ного образования муниципальными служащими в 
органах местного самоуправления ЧРМО осущест-
вляется на плановой основе.

4. Планирование получения муниципальными 
служащими и работниками дополнительного профес-
сионального образования осуществляется:

- в Администрации ЧРМО и её структурных под-
разделениях, наделенных статусом юридического лица 
(за исключением отдела образования администрации 
ЧРМО) - кадровой службой администрации ЧРМО;

- в Думе ЧРМО – председателем Думы ЧРМО;
- в Контрольно-счетной палате ЧРМО – предсе-

дателем Контрольно-счетной палаты ЧРМО».
2. Помощнику депутата Думы Носовой В.А.:
2.1. направить на опубликование настоящее реше-

ние Думы Черемховского районного муниципального 
образования в газету «Моё село, край Черемховский» 
и разместить на официальном сайте Черемховского 
районного муниципального образования;

 2.2. внести информационную справку в ори-
гинал решения Думы от 30 октября 2013 года № 
283 о дате внесения в него изменений настоящим 
решением Думы.

 3. Настоящее решение вступает в силу после его 
официального опубликования.

4. Контроль за исполнением настоящего решения 
возложить на руководителя аппарата администрации 
М.Г. Рихальскую. 

Председатель Думы Л.М. Козлова
Мэр района С.В. Марач
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О проведении месячника качества 
и безопасности ранних овощей и 
фруктов на территории Черемхов-
ского района

В целях обеспечения безопасности ус-
луг, оказываемых в розничной торговле 
Черемховского района с 31 мая по 30 июня 
2024 года на территории района, органи-
зован месячник качества и безопасности 
овощей и фруктов. В секторе торговли 
Черемховского района в период проведе-
ния месячника работает горячая линия по 
качеству и безопасности ранних овощей и 
фруктов. Звонки принимаются с 9-00 до 
18.00 (кроме субботы и воскресенья) по 
телефону 5-46-23.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Продам
Крупногабаритная 3-х 
комнатная квартира (93 м2) 
4/5 этаж. Район - Филиал. 
4200 тыс. руб. Торг.
Тел. 8-908-77-76-610.
Тел. 8-904-15-10-026.
Продам
Кресло компьютерное, 
усиленное. Табуретки.
Тел. 8-950-10-53-353.

Комитет по управлению муниципаль-
ным имуществом Черемховского районного 
муниципального образования в соответ-
ствии со статьей 39.18 Земельного кодекса 
РФ информирует о приеме заявлений о пре-
доставлении в аренду  земельного   участка 
из земель населенных пунктов,  располо-
женного по адресу: Российская Федерация,  
Иркутская область, муниципальный район 
Черемховский, сельское поселение Голу-
метское, участок Мандагай, земельный 
участок 20А, площадью 5235 кв.м, с видом 
разрешенного использования «для ведения 
личного подсобного хозяйства».

Заинтересованные в предоставлении зе-
мельного участка, в течение тридцати дней 
со дня опубликования и размещения изве-
щения имеют право подавать в письменном 
виде заявления о намерении участвовать в 
аукционе на право заключения договора 
аренды земельного участка. Для ознаком-
ления со схемой расположения земельного 
участка на кадастровом плане территории 
обращаться в Комитет по управлению му-
ниципальным имуществом Черемховского 
районного муниципального образования». 
Прием заявок осуществляется по адресу: 
Иркутская область, г. Черемхово,  ул. Куйбы-
шева, 20, каб.51,  ежедневно в рабочие дни 
с 30.05.2024 по 01.07.2024, с 9.00 до 18.00,  
перерыв с 13.00 до 14.00 час.

К заявлению прилагается копия доку-
мента, удостоверяющего личность.

Извещение о месте и порядке 
ознакомления и согласования 
проекта межевания

Кадастровый инженер Серебряков 
Дмитрий Владимирович, работающий в 
ООО «Территория и право», номер квали-
фикационного аттестата 38-16-898, почто-
вый адрес: Иркутская область, г. Черемхо-
во, ул. Ференца Патаки, 2а-29, контактный 
телефон 89500600242, адрес электронной 
почты: terrads@yandex.ru, извещает участ-
ников общей долевой собственности  ТОО  
«Голуметское» о выполнении проекта ме-
жевания в отношении земельного участок 
с кадастровым номером 38:20:031401:696. 
Заказчик кадастровых работ Широкая Та-
мара Ивановна, проживающая по адресу: 
Иркутская область, Черемховский район, 
с.Голуметь, ул.Кирова, д.7, кв.2

Ознакомиться с проектом межевания 
земельного участка можно по адресу: Ир-
кутская область, г. Черемхово, ул. Ференца 
Патаки, 2а-29. Обоснованные возражения 
относительно размеров и местоположения 
границ земельных участков, а также пред-
ложения по доработке проектов межева-
ния, принимаются в течение месяца со дня 
опубликования извещения по адресу: Ир-
кутская область, г. Черемхово, ул. Ференца 
Патаки, 2а-29, ООО «Территория и право».
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Дорогую, уважаемую 
Нину Александровну БАКАЕВУ 
поздравляем с днём рождения!

Весна заканчивает ход
И лето в руки власть берет.

Пусть будет солнечным весь год,
Тепло растопит в сердце лёд.
Пусть ваши школьные друзья

Проявят в жизни своё «я».
И не забудут ваш урок,

А ваш глагол пойдёт им впрок…
Пусть исполняются мечты,

С мечтами нужно быть на «ты».
И каждый утренний рассвет

Вам дарит чистой веры свет…

Ваши добрые друзья
В ООО "Байкалруда" срочно 

требуются водители 
категории С, Е. 

Заработная плата 
от 70000 руб. 

По всем вопросам звонить по 
телефону 8-924-82-07-563

Г Р А Ф И К
приёма граждан по личным вопросам руководящим составом

Межмуниципального отдела МВД России «Черемховский»
в июне 2024 года

КРУГЛОСУТОЧНО   ЗАЯВЛЕНИЯ   ГРАЖДАН   ПРИНИМАЮТ   
В ДЕЖУРНОЙ ЧАСТИ МО МВД РОССИИ «ЧЕРЕМХОВСКИЙ»

В Черемхово полицейские 
напоминают гражданам об 
ответственности за 
незаконную добычу 
водных биоресурсов.

С 18 мая по 25 июня на территории Ир-
кутской области проводится профилакти-
ческое мероприятие «Нерест». Оно направ-
лено на пресечение незаконной добычи 
водных биоресурсов.

Сотрудники полиции Межмуниципаль-
ного отдела МВД России «Черемховский» 
следят за тем, чтобы в период нереста ры-
баки не пользовались запрещёнными сна-
стями: сетью, блесной, удочкой, на которой 
закреплено более двух крючков, и некото-
рыми другими орудиями лова. 

Наиболее часто добычей правонару-
шителей становятся такие ценные виды 
рыбы, как хариус, ленок, таймень и дру-
гие. У нарушителей на месте совершения 
правонарушения участники рейдов также 
изымают орудия незаконного лова.

Полиция предупреждает: за незаконную 
добычу рыбы предусмотрена как уголовная, 
так и административная ответственность.

В Уголовном кодексе Российской Фе-
дерации статья 256 «Незаконная добыча 
(вылов) водных биологических ресурсов» 
предусматривает для граждан максималь-
ное наказание – лишение свободы на срок 
до двух лет (часть 1).

В Кодексе об административных пра-
вонарушениях РФ ч. 2 ст. 8.37 «Нарушение 
правил, регламентирующих рыболовство», 
предусматривается административная от-
ветственность для граждан в виде наложе-
ния административного штрафа в размере 
от двух тысяч до пяти тысяч рублей с кон-
фискацией судна и других орудий добычи 
(вылова) водных биологических ресурсов 
или без конфискации.

Сотрудники полиции просят граждан, 
что-либо знающих о фактах незаконного 
браконьерства, сообщать в дежурную часть: 
02, 112 (с мобильного).

Межмуниципальный отдел МВД 
России «Черемховский»

Ф.И.О. Звание Должность
телефон

Дни, часы приема 
граждан

Линский
Сергей Валентинович

полковник
полиции

Начальник МО МВД России 
«Черемховский»
8-395-46-3-20-36
8-395-46-3-20-01

7 июня с. Нижняя Иреть 
с 16.00 до 18.00

25 июня
с 09.00
до 13.00 

Шведас
Виктор Павлович подполковник полиции

заместитель начальника — 
начальник полиции

8-395-46-3-20-02
отпуск

Краснояров
Сергей Александрович подполковник

полиции

заместитель начальника полиции по 
(охране общественного порядка)

8-395-46-3-20-04

17 июня
с 17.00

до 20.00
25 июня
с 09.00
до 13.00

Зугеев
Евгений Владимирович полковник юстиции начальник следственного отдела

8-395-46-3-20-09

9 июня
с 09.00
до 13.00
29 июня 

с 09.00 до 13.00

Демиденко Дмитрий
Викторович

майор
 полиции

Врио начальника
штаба

8-395-46-3-20-03

10 июня
с 17.00  

до 20.00
20 июня
с 09.00

 до 13.00

Корецкий
 Сергей Олегович подполковник полиции

Врио начальника уголовного 
розыска

8-395-46-3-20-60

5 июня
      с 09.00

до 13.00
18 июня
с 17.00

до 20.00

Хабибрахманов Эдуард 
Акзамович

капитан
полиции

Врио заместителя начальника отдела 
– начальник отделения по работе с 

личным составом
 8-395-46-3-20-06

8 июня
      с 09.00

до 13.00
19 июня
с 09.00
до 13.00

Демидова
Наталья Валерьевна подполковник полиции

Начальник
отдела дознания
8-395-46-3-20-12

еженедельно
среда

с 17.00
до 20.00

Иванова
Елена Владимировна подполковник полиции

Начальник отдела участковых 
уполномоченных полиции и по 

делам несовершеннолетних
8-395-46-3-20-30

11 июня 
с 09.00
до 13.00
27 июня

С 09.00 до 13.00

Радаев
Алексей Сергеевич капитан полиции

заместитель начальника – начальник 
отделения УУП

8-395-46-3-20-30

еженедельно
четверг
с 17.00

до 20.00

Самилюк
 Максим Александрович майор полиции

Врио начальника отделения 
экономической безопасности и 

противодействия коррупции
3-20-21

еженедельно
среда

с 17.00
до 20.00

Елхоев
Филипп Романович

старший лейтенант 
полиции

Врио начальника отдела ГИБДД
5-58-78

еженедельно 
понедельник

с 17.00
до 20.00

Мустафаев
Рамиз Рамизович подполковник полиции

Заместитель начальника полиции 
(по оперативной работе)

8-395-46-3-20-10

еженедельно
среда

с 17.00
до 20.00

 Глебов
Евгений Владимирович подполковник полиции

Начальник отдела полиции № 1  
(дислокация  г. Свирск)

2-17-90

еженедельно вторник
с 17.00

до 20.00

Урбагаев Игорь 
Николаевич подполковник полиции Начальник отдела полиции № 2 

(дислокация   п. Кутулик)

еженедельно
среда

с 17.00
до 20.00

Беляев
 Антон Александрович майор полиции

Начальник пункта полиции № 1 
(дислокация пос. Михайловка)

 3-10-02

еженедельно
среда

с 17.00
до 20.00

Маслакова
Нина Николаевна подполковник полиции

Начальник отделения по делам 
несовершеннолетних

5-31-69

еженедельно четверг
с 17.00

до 20.00

Ответственный от 
руководства

суббота,
воскресенье,
праздничные

дни
с 9.00

до 20.00

Сотрудники Госавтоинспекции провели 
Единые дни безопасности дорожного 
движения в образовательных организациях
В преддверии летних каникул 
сотрудники Госавтоинспекции 
Межмуниципального отдела 
МВД России «Черемховский» 
посетили образовательные 
организации, расположенные 
на территории обслуживания.

Во время длительного летнего отдыха 
большую часть времени дети проводят на 
улице. И для того, чтобы юные участники 
дорожного движения не попали в непри-
ятную ситуацию, дорожные полицейские 
напомнили им о правилах безопасного 
поведения на дороге.

Автоинспекторы рассказали ребятам 
о дорожно-транспортных происшествиях, 
участниками которых стали их сверстники, 
указав на нарушения, которые привели к 
автоавариям. Вместе с маленькими участ-
никами дорожного движения вспомнили 

правила пешеходов и велосипедистов, а 
также объяснили юным пассажирам для 
чего необходимо пристегиваться ремнем 
безопасности.

В завершение встреч со школьниками 
поговорили о мототехнике. Уже со вто-
рого-третьего класса детям приходится 
объяснять, что мопедами можно управлять 
только с 16 лет, получив водительское удо-
стоверение. И рассказывать о том, насколь-
ко опасно быть пассажиром, если техникой 
управляет юный неумелый водитель. 

По окончанию занятий юные участники 
дорожного движения пообещали своим го-
стям быть законопослушными участниками 
дорожного движения и в любой ситуации 
проявлять бдительность и внимание.

Светлана ПОПИК, Отдел ГИБДД 
Межмуниципального отдела МВД 

России «Черемховский» 
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Юные шахматисты Черемховского района 
встретились с гроссмейстером Сергеем Карякиным
Председатель 
Законодательного 
собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников организовал 
встречу чемпиона со 
школьниками с. Узкий 
Луг, которые занимаются 
шахматами. 

Юные любители интеллекту-
ального вида спорта Сергей Гуль-
тяев, Ксения Ефимова и Павел 
Чуркин смогли лично пообщать-
ся с чемпионом, узнать историю 
его успеха из первых уст, задать 
вопросы.

- В одной из рабочих поездок 
в с. Узкий Луг Черемховского 
района появилась идея органи-
зовать по видеосвязи для ребят, 
которые играют в шахматы, 
встречу  с нашим прославленным 
гроссмейстером Сергеем Каряки-
ным. Но получилось ещё круче. 
Ребята приехали в шахматный 
клуб в Иркутск, где пообщались 
с гроссмейстером и смогли уви-
деть, как проходит турнир по 
быстрым шахматам, - поделился 
в своих соцсетях спикер ЗС.

Сергей Карякин долгое вре-

мя был самым молодым грос-
смейстером в истории шахмат, 
получив право на это звание, 
в возрасте 12 лет и 7 месяцев. 
Шахматный вундеркинд выиграл 
чемпионат Европы по шахматам 
до 10 лет в 1999 году и был чем-
пионом мира по шахматам до 
12 лет в 2001 году. Он получил 
титул международного мастера 
в возрасте 11 лет и был удосто-
ен звания гроссмейстера в 2003 
году. Сергей Александрович – 
многократный чемпион мира по 
шахматам, и встреча с ним для 

ребят Черемховского района – 
большая удача и честь.

- Я спросил у прославленного 
шахматиста, каково ему было 
стать чемпионом в столь раннем 
возрасте? – рассказывает участник 
встречи, ученик школы с. Узкий Луг 
Сергей Гультяев. – На что Сергей 
Александрович признался, что, 
безусловно, ему это было приятно 
и волнительно, но впереди у него 
ещё было много целей, именно о них 
думал, в итоге он многого достиг. 

Публичное одобрение Каря-

киным СВО побудило Grand Chess 
Tour запретить ему участвовать 
в будущих турнирах. Ему так же 
было запрещено участвовать в со-
ревнованиях с рейтингом ФИДЕ 
на шесть месяцев, включая тур-
нир претендентов 2022 года. 
Однако и после истечения срока 
его запрета спортсмен отказался 
участвовать в мероприятиях, где 
ему запрещено выступать под 
российским флагом. По мнению 
спикера Законодательного собра-
ния Иркутской области, история 
жизни и спортивной карьеры 

Сергея Карякина – это пример 
того, как любовь к Родине и пре-
данность России не меняют на 
спортивные титулы и чемпион-
ские пьедесталы.

Кроме встречи с гроссмей-
стером, ребята посетили турнир 
по быстрым шахматам в клубе и 
автограф-сессию гроссмейстера. 
Поездка состоялась, благодаря 
поддержке мэра Черемховского 
района С.В. Марача.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО 

Спортсмены из Михайловки 
призёры регионального 
турнира по гиревому спорту
В Баяндае состоялся 
областной турнир 
по гиревому спорту 
среди юношей 
и девушек.

Участие в нём приняли 
130 спортсменов из Усо-
лья-Сибирского, Шелехо-
ва, Байкальска, Баяндая, 
Бохана и Михайловки.

По итогам турнира ми-
хайловцам удалось завое-
вать первое общекоманд-
ное место. В эстафете по 
подъему гири команде 
Черемховского района 
так же удалось одержать 
уверенную победу, оставив 
далеко позади фаворитов 
соревнований – команду 
Бохана.

В личном зачете Кари-
на Такарлыкова, Андрей 
Пьянков, Иван Черводаев, 
Антон Пьянков, Максим 
Левченко и Иван Ростов-
ский заняли первые места 
в своих возрастных и весо-
вых категориях, толкнув 
две гири от 6 до 24 кило-
граммов. 

Артем Яценко стал вто-
рым в толчке гири весом 
16 килограммов, а Артём 
Чвайковский занял третье 
место в подъеме спортив-
ного снаряда весом восемь 
килограммов.

Соб. инф.

Спорт без границ

Межмуниципальный 
волейбольный турнир 
среди смешанных команд 
для людей 
с нарушениями слуха 
состоялся на прошлой 
неделе в Михайловке. 

Местом его проведения стала 
местная детско-юношеская спор-
тивная школа.

Участие принимали команды из 

Иркутска, Братска, Черемхово, Усо-
лья-Сибирского и Ангарска. Борьба 
за призовые места была жаркая и 
нешуточная. 

По итогам состязаний пер-
вое место заняла команда ИКО 
города Иркутска, второе место у 
«Сибири» из Михайловки, третье 
место у команды «Медвежонок» 
из Братска. 

- Волейбол - командный вид 

спорта, и результат участия в 
соревнованиях есть итог усилий 
всех его членов. Игроки показа-
ли красивую и результативную 
игру. Несмотря на общую друже-
любную атмосферу, на площадке 
царил дух здорового соперниче-
ства - никто не хотел уступать, 
и каждая игра была по-своему 
интересна, непредсказуема и 
эмоциональна, - отметили орга-
низаторы соревнований, подводя 
итоги турнира.

Спортсмены, в свою очередь, 
выражают благодарность главно-
му судье соревнований и инструк-
тору по спорту Михайловского го-
родского поселения Владимиру 
Сутурину за организацию соревно-
ваний и передовой опыт проведе-
ния спортивных мероприятий для 
людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.

Наш корр.


